
Четыре с половиной года колонии для при-
знавшего свою вину участника майских беспо-
рядков на Болотной площади Максима Лузянина 
— много это или мало? 

Ни в одной уважающей себя стране за актив-
ное участие в массовых волнениях, мягко говоря, 
по голове не гладят. Суды в таких случаях часто 
руководствуются принципом: важно не только на-
казать тех, кто уже согрешил, но и послать предо-
стерегающий сигнал другим. 

Летом 2011 года Британия стала сценой мас-
совых погромов и столкновений демонстрантов 
с полицией. Два юных жителя страны, Джордан 
Блэкшоу и Перри Сатклиф-Кинан, сами в драках 
не участвовали. Один юнец поместил в Фейсбуке 
призыв устроить погромы в конкретном месте 
в конкретный час. Другой компьютерный гений 
вызвал волну паники в своем родном городе Уор-
рингтон, создав провокационный веб-сайт. 

Еще раз повторяю: в результате действий 
этих молодых людей никто не понес никакого фи-
зического ущерба. Полиция в их случаях действо-
вала молниеносно. А теперь догадайтесь: какой 
приговор «шалопаям» вынесла известная своим 
гуманизмом британская Фемида? Четыре года 
тюрьмы каждому. 

Вина Максима Лузянина — вина, которую 
признал он сам, — однозначно больше вины 
двух британских балбесов. На фотографиях с 
Болотной площади видно, как он держит за гор-
ло омоновца. 

Если ставить перед собой цель обелить 
власть, на этом материал, собственно, можно было 
бы и закончить. Мол, вы боретесь за построение в 
России реальной демократии, почтенные господа 
оппозиционеры? Вы стремитесь, чтобы у нас все 
было, как на Западе? Тогда вот вам, получите! И 
радуйтесь, что вы в России, а не в Англии! 

Но если задаваться целью реально разо-
браться в происходящем, то приговор Максиму 
Лузянину просто обязан вызвать более сложную 
и противоречивую гамму эмоций. 

Постигшая Максима Лузянина злая доля — 
это, конечно, прежде всего дело его собственных 
рук. Но не стал ли он в «болотном деле» козлом 
отпущения и пешкой в игре неких несравненно 
более влиятельных сил? Сил, которым самим есть 
что скрывать и есть за что оправдываться?

Начну с верхушки оппозиции. «Полностью 
виртуальное дело. Какие-то мифические, никем 
не виденные «пострадавшие» милиционеры, по-
лучившие ужасные травмы и очень страдавшие от 
боли» — так отреагировал на приговор Лузянину 
самопровозглашенный «духовный вождь оппози-
ции» Алексей Навальный. 

Неужели «великий оппозиционный гуру» счи-
тает, что он обладает способностью ходить по 
воде? И что любое его слово превращает ложь 
в правду? Можно до хрипоты спорить о сораз-
мерности приговора Лузянину. Но называть дело 
«мифическим» и «виртуальным» при таком объеме 
доказательств — это то же самое, что называть 
публику сборищем лишенных 
способности думать дураков. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Иржи ЮСТ,  
чешский журналист 

В БАГДАДЕ НЕ ВСЕ СПОКОЙНО
Скандал вокруг широко разрекла-

мированной оружейной сделки между 
Россией и Ираком превратился в мало-
понятную историю. То западные СМИ 
сообщают, что иракское правительство 
аннулировало контракт с Москвой на 
покупку оружия стоимостью в $4,2 мил-
лиарда из-за коррупционных рисков. То 

пресса со ссылкой на министра обороны 
Ирака Садуна ад-Дулайми сообщает, что 
реализация контракта продолжается и 
«все идет по плану». Однако, как расска-
зали «МК» эксперты, дела обстоят иначе: 
на Багдад давят американцы, а иракские 
чиновники набрали взяток на $195 млн.
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ПУТИН УВИДИТ 
КАРДИНАЛЬНО НОВЫЙ СПЧ

В понедельник, 12 ноября, президент-
ский Совет по правам человека впервые 
встретится с Владимиром Путиным в 
обновленном составе. Фамилии 39 но-
вичков известны — это тройки лидеров 
интернет-обсуждений по 13 номинациям. 
Именно за счет их Путин предложил рас-
ширить СПЧ 10 дней назад. На момент 
подписания этого номера «МК» в печать 

президентский указ о составе совета 
еще не был опубликован. Но сразу два 
наших источника  в Кремле независимо 
друг от друга заверили, что до встречи, 
запланированной на вторую половину 
дня,  указ обязательно выйдет (то есть 
в воскресенье поздно вечером или в по-
недельник утром).  
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Без Людмилы Алексеевой, но с «доктором 
Лизой», Хакамадой и Парфеновым

УБИЙЦА РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА

«Русский Брейвик», устроивший 
кровавую бойню в офисе аптечной 
фирмы, не один раз предупреждал 
окружающих о своих планах. Дмитрий 
Виноградов признался, что о его за-
думках знали:

— подруга из офиса;
— в рач п с и х и а т р и ч е с ко й 

больницы;
— бросившая его девушка.
Но никто не воспринимал слова 

недотепы из офиса всерьез.
О том, как убийца готовил распра-

ву, что в его детстве способствовало 
появлению криминальных наклонно-
стей, а также признание самого пре-
ступника — в расследовании «МК».

Детство
Перефразируя Льва Толстого, можно 

сказать: все маньяки в детстве несчаст-
ливы по-своему. К Дмитрию Виноградову 
судьба явно не благоволила с момента 
его появления на свет. Беременность 
матери проходила относительно благо-
получно, но во время родов случилось 

непредвиденное. Когда у женщины отош-
ли воды, к ней слишком поздно подошли 
врачи. В результате Дмитрий родился 
с сильным кислородным голоданием и 
целым букетом медицинских диагнозов. 
«Энцефалопатия в результате родовой 
травмы, смещение позвонков шейного 
отдела позвоночника» — такой вердикт 
вынесли врачи.

Больной ребенок — горе для лю-
бой семьи. Родители Виноградова были 
вынуждены полностью изменить свою 
жизнь.

— Муж у меня геофизик, кандидат 
наук, — рассказывает Елена Константи-
новна Виноградова. — Познакомились 
мы в Севастополе в 1978 году, затем пе-
реехали в Мурманск, где супруг исследо-
вал морское дно в составе экспедиции. 
Когда я забеременела, мы переехали в 
Москву. И, как оказалось, правильно сде-
лали. Только в столице мальчику могли 
оказывать необходимую медицинскую 
помощь.
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Расследование «МК»: бойня в офисе стала логичным финалом 
жизненного пути Дмитрия Виноградова

Коррупцию в оружейном скандале нашли  
не в Москве, а в Ираке

Он только что отметил свои 65… 10 июля, совсем недавно. В 
этот день на двоих с Юрием Стояновым получилось 120. Эти 
совместные дни рождения всегда были поводом для шуток, ве-
селых розыгрышей. Кто-то там, на небесах, мудро посчитал их 
единым целым, одним организмом. Олейников—Стоянов: пи-
шется через черточку, склоняется одинаково, группа крови — та 
же. Олейников и Стоянов… Теперь Олейникова больше нет.
Можно ли было его любить больше, чем Стоянова? Наверное, 
знает только его жена Ирина, чью фамилию он когда-то взял 
себе для сценического перевоплощения.
Актер второго плана — конечно, это судьба. С Владимиром Ви-
нокуром, с Юрием Стояновым он всегда был ведомым. Причем 
делал это с удовольствием, подчинялся на раз, не капризничал, 
не звездил, никогда не тянул на себя одеяло. Он был идеальный 
партнер — все так говорят. Уходил в тень сознательно, без зави-
сти и корысти. Он всегда как бы подыгрывал, а на поверку ока-
зался едва ли не лучшим комическим артистом современности.
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ЕСТЬ ОДНА НАГРАДА — СМЕХ
Умер Илья Олейников
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ЗЕЛЕНЫЙ ЗМИЙ ПОСОВЕТОВАЛ 
МУЖЧИНЕ СЖЕЧЬ ДЕВОЧКУ

За совершение ужасного 
преступления был задержан 
на днях в Подмосковье бывший 
уголовник. Мужчина в при-
ступе белой горячки пытался 
сжечь шестилетнюю дочь сво-
их знакомых!

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла 7 ноября 
около 18.00 на Ленинградской 
улице в Павловском Посаде. 
31-летний местный житель 
Алексей Гаранов привел 
6-летнюю Иру на участок, где 
находился заброшенный сго-
ревший дом. Мужчина хорошо 
знал семью девочки, поэтому 
он легко уговорил гулявшую 
на улице кроху отправиться с 
ним на прогулку. Алексей за-
манил Иру на пепелище под 
предлогом покормить котенка. 
Там он несколько раз ударил 

ее по голове. А когда девочка 
потеряла сознание — облил 
спиртом, который сам перед 
этим пил, поджег и ушел. 

Ира очнулась от боли, сбила 
огонь и сумела добежать до 
взрослых. С термическими 
ожогами головы и 9% поверх-
ности тела, множественными 
гематомами и ушибами голо-
вы, туловища, конечностей 
малышка была госпитализи-
рована. 

Преступник задержан. Он 
написал явку с повинной. Ока-
залось, что ранее Гаранов был 
судим за убийство и освобо-
дился в 2010 году. Он так и 
не смог объяснить стражам 
порядка причины своего по-
ступка. Алексей говорит, что 
злоупотребил спиртным и у 
него помутился рассудок.                       

САМОУБИЙСТВО ШКОЛЬНИЦЫ 
ПРЕДСКАЗАЛА СОБАКА

Восьмиклассница Саша из 
школы №629 свела счеты с 
жизнью в квартире на буль-
варе Дмитрия Донского днем 
9 ноября. На роковой шаг 
подростка толкнула «двой-
ка» по химии. Школьница по-
весилась на глазах у своей 
сестры-близняшки.

Как рассказали «МК» дру-
зья Саши, юная особа очень 
ответственно подходила к 
вопросам учебы — она плани-
ровала поступать в МГУ им. 
Ломоносова. В роковой день 
на уроке химии учительница 
заметила, что девочка спи-
сывает, и поэтому поставила 
ей плохую оценку.

Уже дома Саша сказала 
своей сестре-близняшке 
Соне, что боится гнева ро-
дителей и не хочет жить. 
Соня испугалась и позво-
нила на сотовый телефон 
отцу — Андрею Николае-
вичу, автоинструктору по 
профессии. В это время он 
вместе с супругой отъехал 
на машине в магазин за по-
купками. Мама девочек Анна 
Игоревна тут же перезвонила 
Соне, попросила, чтобы та 
дала трубку Саше. Но вторая 
дочь не желала разговари-
вать с родительницей. Она 
была в истерике.

Тогда Андрей связался 
с соседкой по лестничной 
клетке и попросил ее по-
смотреть, что происходит 
в их квартире. Но было уже 
поздно. Около 16.30, пока 
Соня была в ванной, Саша 
прошла на балкон, просунула 
в форточку ремень и пове-
силась. 

— Мы не могли ее спасти, — 
рассказал один из соседей. 
— Она не дышала, мы пыта-
лись сделать искусственное 
дыхание, но это не помогало. 

Вызванные медики, которые 
приехали довольно быстро, 
также не смогли вернуть 
школьницу к жизни.

Как пояснили соседи, се-
мья, где росли Саша и Соня, 
была благополучной. Мама 
девочек не работала и за-
нималась исключительно 
их воспитанием. 

— Аня была с ними всегда, 
— говорит соседка. — До про-
шлого года она возила их в 
школу на машине, сейчас они 
сами стали туда добираться. 
Эта семья жила ради дево-
чек. Летом Соня и Саша ез-
дили в лагерь в Литву, верну-
лись довольные. Отец утром 
начищал им ботинки.  

По словам соседки, два 
последних дня в том отсеке 
дома, где живут девочки, 
выла собака. Суеверная 
женщина подумала, что это 
плохой знак.

В семье есть старшая дочь 
— 23-летняя Алла, но она жи-
вет отдельно от родителей 
и сестер.

— По данному факту будем 
проводить внутреннее раз-
бирательство, — сказал «МК» 
директор школы Александр 
Паньков. — Пока у меня нет 
подтверждения, что Саша 
покончила с собой из-за 
«двойки».

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

Другая похожая тра-
гедия произошла в 
пятницу в подмо-
сковных Котельни-

ках. Там наложил на себя 
руки 15-летний Альберт. Он 
повесился на ремне, закре-
пив его на «шведской стенке» 
в своей комнате. Мотивы 
этого самоубийства пока не-
ясны. Но на компьютере у 
мальчика нашли запись 
фильма, где подробно опи-
саны способы суицида.

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С жИТЕЛЯМИ ГОРОДА
Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (09.00–16.00): Де-

партамент культурного наследия города Москвы. Управа 
района Южное Медведково (СВАО). 

☎

НА МОСКОВСКИХ ДОРОГАХ 
СТРЕЛЯЮТ ПОЧЕМ ЗРЯ 

 Сразу тремя перестрелками 
на дорогах запомнился конец 
минувшей недели жителям 
Москвы — все три конфликта, 
так или иначе, были связаны с 
гостями столицы. 

Как стало известно «МК», 
перестрелка, унесшая жизнь 
человека, произошла вечером 
в пятницу на улице Нижние 
Мневники — на обочине дороги 
остановились два автомоби-
ля, водители которых что-то 
не поделили на проезжей ча-
сти. В итоге конфликт быстро 
перерос в беспорядочную 
стрельбу. Водитель и пасса-
жир Mercedes S300 (братья 
Саркисян) отстреливались из 
травматического пистолета, 
а водитель второй машины 
вел огонь из боевого оружия 
калибра 9 мм. Он произвел 
всего два выстрела — одним 
из них попал в грудь младше-
му брату. 

 — Вечером 9 ноября в реани-
мацию был доставлен 43-лет-
ний мужчина с огнестрельным 
ранением в области грудной 
клетки, а 10 ноября он скончал-
ся, — пояснили «МК» в пресс-
службе СК РФ. — По данному 
факту возбуждено уголовное 
дело по статье УК РФ «убий-
ство».

После двух прицельных вы-
стрелов неизвестный прыгнул 
за руль своей серебристой 
иномарки и скрылся с места 
событий. Показания 45-лет-
него брата погибшего лишь 
путают следствие — сначала 
он не мог вспомнить, кто пер-
вым открыл стрельбу, из-за 
чего завязался конфликт. Не 
исключено, что он знает стрел-
ка и хочет отомстить ему без 
участия полиции.

Две другие перестрелки 
также произошли на дорогах 

вечером в пятницу. Первый 
конфликт произошел между 
тремя мужчинами кавказской 
наружности и гостем столицы 
из Кабардино-Балкарской Ре-
спублики Бжихатловым Ибра-
гимом (его машина, кстати, и 
вовсе принадлежит жителю 
Армении). Около 21.00 на Вар-
шавском шоссе к «ВАЗ-2106», 
за рулем которого и сидел 
Ибрагимов, подъехала ино-
марка без номеров, которая 
припарковалась перед капо-
том «ВАЗа» и блокировала его 
выезд. Из иностранного авто 
вышли трое мужчин и открыли 
огонь из травматики: 5 пуль 
угодили в переднее стекло, по 
одной — в заднее стекло и пра-
вую дверь. Агрессоры после 
этого поспешили скрыться, а 
Ибрагим отделался ранением 
голени.

Менее чем через два часа 
после этого в полицию посту-
пило еще одно сообщение о 
перестрелке. На этот раз об-
стреляли водителя и пассажи-
ра «ВАЗ-2109» на Люблинской 
улице. Схема в целом сходна 
с предыдущим случаем: к ма-
шине жертв подъехала Audi, из 
нее вышли молодые люди и 
открыли беспорядочный огонь 
по сидевшим в авто. Но в этот 
раз нападавших было четверо. 
Молодые ребята славянской 
внешности, коротко стрижен-
ные, одеты в неприметные 
черные кожаные куртки, на вид 
около 20 лет — такой словес-
ный портрет обрисовали поли-
цейским пострадавшие Яхья 
Абдулаев и Улукбек Гофуров. 
Одному из них диагностиро-
вали ушиб печени, несколько 
ранений рук и тела. Другому 
пуля угодила в голову — у него 
сотрясение мозга и также не-
сколько ушибов.

ТРУПЫ МЛАДЕНЦЕВ ПОДБРОСИЛИ 
ПО ОДНОМУ АДРЕСУ

Матерей, выбросивших сво-
их мертвых детей на помойку, 
разыскивают столичные по-
лицейские. В пятницу в под-
собке магазина «Пятерочка» 
на Новокосинской улице был 
обнаружен труп недоношен-
ного ребенка, которого бук-
вально упаковали в картонную 
коробку. А на следующий день 
в мусорном контейнере в паре 
сотен метров от этого магази-
на нашли еще одного мертвого 
малыша, завернутого в тряп-
ки. Полиция рассматривает 
несколько версий происшед-
шего: от утилизации в неза-
конной клинике по абортам до 
обычного выкидыша.

Как стало известно «МК», по 
предварительному осмотру 
медэксперты сделали вывод, 
что первому плоду было около 
28 недель, а второму — около 
26. В пресс-службе СК РФ со-
общили, что на голове первой 
жертвы аборта была неболь-
шая рана, но она вряд ли стала 
причиной смерти. Во втором 
случае на трупе не обнаружено 
следов насильственной смер-
ти. Лишь результаты судебно-

медицинского исследования 
смогут прояснить причины 
смерти детей или дать повод 
для проведения более обшир-
ной экспертизы — вплоть до 
генетической. 

В местной полиции обри-
совали несколько возможных 
версий происшедшего. Чаще 
всего мотивом является не-
желательная беременность — 
известно множество случаев, 
когда жертвы изнасилований 
или неблагополучные мате-
ри серьезно злоупотребляли 
алкоголем и медикаментами, 
чтобы добиться выкидыша. 
Поэтому прежде всего стражи 
порядка проверят персонал 
магазина и историю вызовов 
«скорой помощи» за послед-
ний месяц. По другой вер-
сии, тела младенцев могли 
появиться в результате не-
добросовестной утилизации 
отходов одной из клиник. По-
скольку дети были найдены в 
пределах одного района, то 
не исключено, что кто-либо 
из бывших врачей устроил 
на дому центр проведения 
абортов. 



Напомним, что в октябре в Москве 
премьер-министр Ирака Нури 
аль-Малики заключил пакетное 
соглашение в области военно-

технического сотрудничества на сумму $4,2 млрд. 
Иракская и российская стороны договорились о 
поставках Багдаду 30 ударных вертолетов «Ми-
28» и 42 зенитных ракетно-пушечных комплексов 
«Панцирь». В случае реализации этой сделки, 
первой со времени свержения Саддама Хусейна, 
Россия становилась бы вторым после США по-
ставщиком военной техники в Ирак. И на фоне 
потери Ливии в качестве покупателя нашего 
оружия иракский контракт был лакомым куском 
для российской «оборонки».

И вот появилось сообщение, что контракт 
отменен. Один из представителей иракского 
правительства заявлял: «Когда премьер-министр 
Ирака Нури аль-Малики вернулся из поездки в 
Россию, у него возникла обеспокоенность по 
поводу возможной коррупции. Он решил пол-
ностью пересмотреть контракт». Сейчас СМИ 
пишут, что выполнение пунктов договора идет 
своим чередом, а утверждения, что в контракте 
была выявлена коррупционная составляющая, 
опровергаются. 

Однако, как рассказал «МК» бывший посол 
Ирака в России д-р АББАС ХАЛАФ КУНФУД, 
сделка все-таки отменена — из-за «нажима» США 
и разногласий в иракском правительстве. 

— Я удивляюсь, что в вашей прессе гово-
рится об опровержениях, — говорит дипломат. 
— Никаких опровержений об отмене сделки нет. 
Просто иракское правительство и парламент 

делают разные заявления. Пресс-секретарь 
премьер-министра Нури аль-Малики заявил, 
что создается комиссия по пересмотру этих 
контрактов из-за «взяточничества» иракских 
чиновников в размере $195 млн. Вот и все! А 
контракт реально будет аннулирован. Однако 

причина всего этого не коррупция, а давление 
со стороны США на Ирак. Сразу после воз-
вращения Нури аль-Малики в страну приехал 
представитель Соединенных Штатов по военно-
техническому сотрудничеству и заставил ирак-
цев подписать дополнительное соглашение о 
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Арест главы правительства Пермского 
края, бывшего замруководителя Мин-
региона РФ Романа Панова, которого 
подозревают в причастности к хищению 
более 93 млн рублей, выделенных из 
бюджета на подготовку к саммиту АТЭС-
2012 во Владивостоке, санкционировал 
в субботу Тверской суд Москвы. С еще 
одного фигуранта, главы дальневосточ-
ной дирекции Минрегиона Олега Букало-
ва, взята подписка о невыезде.

Панов арестован на срок до 2 января. Судья 
согласился со следствием в том, что он, находясь 
на свободе, может скрыться, поскольку явля-
ется чиновником федерального уровня, может 
общаться с неустановленными соучастниками, 
уничтожить документы или иным образом воспре-
пятствовать следствию. Суд в своем постановле-
нии отметил, что «преступление было направлено 
на подрыв авторитета госвласти».

— Буду сотрудничать со следствием, по-
скольку отвечал за весь саммит, — сказал со своей 
стороны Панов. Он обещал дать объяснения по 
всем интересующим следствие вопросам.

По данным МВД, подозреваемые организова-
ли проведение конкурсов на заключение госкон-
трактов по инженерному и научно-техническому 
сопровождению строительства объектов саммита, 
а также на добровольное страхование недостро-
енных объектов, после чего обеспечили победу в 
них подконтрольным коммерческим фирмам. На 
расчетный счет этих организаций было перечисле-
но около 93,3 миллиона рублей, однако участия в 
обеспечении строительства объектов подрядчики 
не принимали — предусмотренные контрактами 
услуги ранее были оказаны другими фирмами. 
Затем средства были переведены на счета фик-
тивных организаций и похищены.

Напомним, новая шумиха вокруг саммита, 
о неадекватных тратах на который уже не раз 
писал «МК», началась после недавнего посещения 
Сергеем Степашиным Владивостока. Он нагрянул 
в город примерно неделю назад: ревизор, как 
рассказывают очевидцы, был изрядно возмущен 
тем, что в Приморье до сих пор разбазариваются 
деньги, выделенные на саммит.

По данным Счетной палаты, основ-
ное нарушение на саммите — утвержде-
ние госзаказчиками укрупненных смет на 
строительство без расшифровки видов 
работ, материалов и их стоимости. «Крае-
вая администрация клятвенно обещала 
построить к саммиту две крупные гости-
ницы. Деньги из бюджета организаторы 
строительства взяли в полном объеме 
(5,7 млрд руб.). Разместили на депозиты 
в коммерческих банках. А гостиницы не 
построили», — констатировали аудиторы 
в своем заключении. Не нашли они кон-
цов и одного из построенных к форуму 
катамаранов, на которых предполагалось 
возить гостей. В целом же аудиторы Счет-
ной палаты насчитали нецелевых трат 
на 6,5 млрд рублей, в том числе краевой 
администрацией — 3,2 млрд рублей и 
дальневосточной дирекцией Минрегиона 
— 3,1 млрд рублей. 9 ноября Степашин 
прибавил к этой сумме еще 90 млн.

МВД же пока «отстает» от Счетной 
палаты. Ранее сообщалось, что по фак-
там хищений саммитовских денег было 
возбуждено 23 уголовных дела с общей 
суммой ущерба 224 млн рублей, в том 
числе по фактам хищений — 164 млн.

8 ноября прошли обыски в под-
разделениях Министерства региональ-
ного развития — во Владивостоке и в 
Москве. А уже 9 ноября был задержан 
Роман Панов.

Правительство озадачено несоот-
носимостью трат (679,3 млрд рублей) 
и итогами саммита АТЭС во Владиво-
стоке (полтора десятка документов о 
намерениях), поэтому стоит ждать аре-
стов, считает директор Центра изучения 
новых вызовов и угроз национальной 
безопасности Александр Сухаренко. «В 

этой связи случившееся следует рас-
сматривать как предъявление козырного 
туза, припасенного в государевом рукаве 
для расслабившихся коррумпированных 
чиновников», — считает Сухаренко.

Татьяна ЗАМАХИНА,  
Дмитрий ПОПОВ.

ПОДГОТОВКА К АТЭС 
ЗАВЕРШИЛАСЬ АРЕСТОМ
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Во Владивостоке про-
должаются скандалы с 
объектами, построен-
ными к саммиту АТЭС. 
Скоростная трасса Се-

данка —Патрокл дважды препод-
носила сюрпризы уже после тор-
же с т в е н н о й с д ач и. Пе р е д 
саммитом, в июне, обрушилась 
часть дорожного полотна, а сразу 
после АТЭС, 16 сентября, на трассу 
сошел оползень с неукрепленных 
склонов. Но отличились не только 
дорожники. 8 ноября от порыва 
ветра обрушился фасад дома по 
Партизанскому проспекту, капи-
тально отреставрированного к 
саммиту. Старые кирпичи здания 
были красиво спрятаны под совре-
менными панелями. Такая панель 
в прошлый четверг и сорвалась с 
дома, накрыв припаркованные ав-
томобили. Вечером в субботу Вла-
дивосток потрясло очередное 
строительное ЧП: рухнули пере-
крытия строящегося торгового 
центра, погребя под собой строи-
телей из КНДР. ТЦ, конечно, стро-
ился не к саммиту АТЭС, а в рамках 
общей программы по обихажива-
нию города.

Под стражу 
заключен бывший 
замруководителя 
Минрегиона РФ

9 октября 2012 года. После встречи 
иракского премьера Малики с его 
российским коллегой было объявлено  
об оружейной сделке между Москвой  
и Багдадом.

В субботу фракция «Единая Россия» в 
Госдуме избрала себе нового лидера 
— им стал Владимир Васильев, глава 
Комиссии по проверке достоверности 
сведений о доходах и имуществе депу-
татов. А спикер Сергей Нарышкин в тот 
же день объявил о вступлении в ряды 
«Единой России»...

Оба этих события — безусловно, знаковые.
Уже в пятницу в думских кулуарах как о факте 

почти свершившемся говорили о том, что сразу два 
освободившихся после назначения Андрея Воро-
бьева на должность и.о. губернатора Московской 
области кресла — лидера фракции и вице-спикера 
— займет Владимир Васильев. Первой о предпо-
чтительности именно этой кандидатуры заявила 
замсекретаря президиума партии, депутат Ольга 
Баталина, в Администрации Президента намека-
ли, что новым лидером фракции станет «опытный 
депутат», а потом его же единогласно предложила 
включить в список для тайного голосования одна 
из внутрифракционных групп...   
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Генерал-полковник, кандидат юриди-
ческих наук Владимир Васильев ро-
дился в 1949 году в г. Клину Москов-
ской области. С 1972 года служил в 
милиции, боролся с хозяйственными 

преступлениями. В 1997 году стал замглавы МВД, 
возглавил Главное управление по борьбе с орга-
низованной преступностью. В 1999 году ушел из 
министерства (по слухам, из-за плохих отношений 
с новым главой ведомства Владимиром Рушайло) 
и был назначен замсекретаря Совета безопасности 
РФ. После того как в 2001 году министром вну-
тренних дел назначили Бориса Грызлова, г-н Ва-
сильев вернулся. В октябре 2002 года, когда тер-
рористы в Москве захватили Театральный центр 
на Дубровке, именно Владимир Васильев воз-
главил милицейский штаб и рассказывал журна-
листам о действиях властей. Этот эпизод сделал 
его публичной и узнаваемой фигурой. С министром 
Нургалиевым г-н Васильев не работал. В 2003 году 
он стал депутатом Госдумы от фракции «Единая 
Россия», курировал Тверскую область. Два созыва 
подряд был председателем думского Комитета по 
безопасности. После выборов 4 декабря  пост 
главы этого комитета Кремль отдал Ирине Яровой. 
Рядовым депутатом, впрочем, Васильев пробыл 
недолго: весной его избрали главой Комиссии по 
проверке достоверности сведений о доходах и 
имуществе. В последние месяцы работа этой ко-
миссии постоянно находилась в центре внимания 
прессы — после того как рекомендовала палате 
лишить полномочий депутата-справоросса Ген-
надия Гудкова.

«Он не утратил связей с главой Высшего 
совета партии Борисом Грызловым», — гово-
рили на Охотном Ряду. И еще говорили, что в 
последние месяцы по поводу работы комиссии 
г-ну Васильеву приходилось плотно общаться со 
спикером Сергеем Нарышкиным... И что «добро» 
именно на эту кандидатуру будто бы дал сам глава 
государства. 

Процедура избрания была наглядным при-
мером управляемой демократии — очень хорошо 
управляемой демократии. Каждая внутрифракци-
онная группа (их четыре) могла выдвинуть своих 
кандидатов, потом на общем собрании фрак-
ции, совершенно открытом для прессы, должно 
было пройти их обсуждение. Голосование пред-
полагалось тайное — кабинки сколотили еще в 
пятницу. 

Но... Вдруг выяснилось, что видеть своим спи-
кером г-на Васильева почему-то дружно захотели 
все без исключения группы. (Когда депутаты приш-
ли в Малый зал на общее собрание фракции, стало 

понятно, почему: глава кремлевского Управления  
внутренней политики, экс-депутат Госдумы Олег 
Морозов сразу сел в первый ряд рядом именно с 
Владимиром Васильевым.) 

Но безальтернативные выборы невозможны, 
и потому одна из групп выдвинула еще и Надежду 
Герасимову, которая от высокой чести моменталь-
но отказалась, другая — еще и Елену Панину (она 
отказалась уже во время заседания фракции) и 
третья — еще двоих, экс-мэра Нижнего Новго-
рода Вадима Булавинова и экс-главу Комитета 
по экономической политике Евгения Федорова 
(самовыдвижение). 

В окончательном списке претендентов, таким 
образом, стояли три фамилии: Владимира Васи-
льева, Евгения Федорова и Вадима Булавинова. 

И тут вдруг выяснилось, что никаких вопросов 
к ним у единороссов нет. Ни одного вопроса. 

В голосовании приняли участие 164 депу-
тата (всего их во фракции 238). 136 поддержали 
Владимира Васильева. 18 — Вадима Булавинова. 
9 — Евгения Федорова. Один бюллетень оказался 
испорченным. 

Владимир Абдуалиевич выглядел взвол-
нованным. Поблагодарив коллег за доверие, он 
пообещал относиться к каждому депутату как к 
«личности, политику, требущему к себе уваже-
ния», и продолжить курс на избавление партии 
«от всех наветов». 

Итак, «Единая Россия» получила в лидеры 
уважаемого в Госдуме политика — настолько, 

насколько вообще можно говорить об уважении 
политиков друг к другу. 

На том же собрании Сергей Нарышкин опере-
дил вопросы журналистов и сам объявил, что по-
дал заявление о вступлении в одну из первичных 
организаций «Единой России» в Ленинградской 
области (он представляет этот регион в пар-
ламенте). Неожиданностью это сообщение не 
стало: в последнее время ходили слухи о том, 
что решение в принципе уже принято и вот-вот 
будет официально оформлено. Сам г-н Нарыш-
кин считает, что партийный статус позволит ему 
«более эффективно  влиять на законодательный 
процесс». 

 В первые месяцы работы парламента, со-
впавшие с месяцами политической турбулент-
ности, спровоцированной выборами и массо-
выми акциями протеста, беспартийный статус 
позволял г-ну Нарышкину держаться как бы «над» 
межфракционными схватками и конфликтами. 
«Как бы» — потому что, конечно же, он всегда был 
членом фракции «Единая Россия» и одним из чле-
нов команды президента Путина. Изменится ли 
теперь стиль руководства палатой у партийного 
спикера — пока сказать трудно. Сам он заявил, 
что по-прежнему считает «одной из главных задач 
организацию работы Госдумы, создание необходи-
мых условий для эффективного межфракционного, 
межпартийного диалога, обеспечение равного 
учета позиций всех фракций». 

Марина ОЗЕРОВА. 

В БАГДАДЕ НЕ ВСЕ СПОКОЙНО
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поставке самолетов. Был серьезный нажим. Я 
могу объяснить приезд Нури аль-Малики в октя-
бре в Москву тем, что он шантажировал США. У 
Багдада тогда были проблемы с американской 
стороной: Вашингтон ввел некоторые ограни-
чения на использование Ираком американского 
оружия. Позиция аль-Малики была такова: если 
вы вводите такие ограничения, значит, я поеду в 
Россию подписывать контракт. Сейчас у россий-
ской стороны нет понимания того, что на самом 
деле происходит в Ираке. Кроме того, многие 
сейчас начали связывать разрыв контракта с 
уходом Сердюкова, с бесполезностью россий-
ского оружия, но это не так...

А вот как комментирует «МК» независимый 
военный эксперт Павел ФЕЛЬГЕНГАУЭР: «Кон-
тракт пока формально не расторгнут, но идет рас-
следование. По-видимому, он будет существенно 
переписан. Причина кроется в коррупции в самом 
Ираке. Не поделили «откат», похоже, иракские 
министры. Там сейчас реальная демократия, к 
чему сейчас наши торговцы оружием попросту не 
привыкли. Обычная схема с выплатой большого 
вознаграждения попросту не сработала: игроков 
в Ираке много, и на всех не напасешься. Потери 
российской стороны могут быть существенны-
ми. Наши, естественно, сразу во всем видят 
американскую руку, но у нас ее и так видят — и 
на Болотной площади, и где угодно, хотя аме-
риканцы могли в этом участвовать. Багдадские 
политологи говорят, что все это было задумано 
для того, чтобы заставить американцев прода-
вать оружие Ираку, хотя версия мне кажется не 
совсем реальной».

Игорь СУББОТИН.

ВАСИЛЬЕВ И МЕДВЕДИ

Новый состав совета стал 
предсказуем, когда глава 
СПЧ, советник президента 
Михаил Федотов, пришел к 

Путину со списком из 39 фамилий. Пред-
ставляя президенту кандидатов, Федотов 
называл фамилию из тройки, которая, по 
мнению членов совета, более всего под-
ходит для работы в СПЧ (причем мнение 
совета и людей, высказывавших свое мнение 
в Сети о «первом месте», совпало только в 
одном случае — при поддержке Леонида 
Парфенова). Путин же предложил включить 
в состав совета все тройки. 

Сразу после встречи с Путиным десяток 
членов совета собрался на экстренное за-
седание — обсудить президентскую идею. 
На следующий день на сайте совета было 
опубликовано письмо за подписью 20 дей-
ствующих членов СПЧ, в котором был сделан 
вывод о нецелесообразности включения в 
совет членов Общественной палаты и пар-
ламентариев (которые в некоторых случаях 
были лидерами интернет-консультаций) и 
высказаны сомнения в самой процедуре 
рейтингового голосования.

Тем не менее, как сообщил «МК» источ-
ник в кремлевской администрации, в указе 
зафиксированы все же первые тройки и «все 
кандидаты дали согласие». Тем же указом 
из совета будут выведены 13 участников, 
которые ранее сами подали заявление о 
выходе из него. В целом состав совета будет 
увеличен до 65 человек (26 «старых» и 39 
«новых» участников СПЧ).

Встречаясь с Путиным 1 ноября, Фе-
дотов предложил также дополнить список 
членов СПЧ восемью правозащитниками, 
которые набрали минимальное число голо-
сов в Сети (от 0,3 до 8,7%), поскольку они «не 
очень публичные люди». Однако Путин счел, 
что совет и так будет изрядно большим, «не 
обязательно всех восьмерых добавлять и 
вообще это тема для отдельного обсужде-
ния». Эта позиция нашла свое отражение 
в указе — добавочная восьмерка в него не 
включена, подтвердили «МК» в Кремле.

Еще одно президентское предложе-
ние — создать небольшой президиум из 
трех–пяти человек, причем регулярно роти-
руемый, но с возможностью частых встреч 
с президентом — пока не зафиксировано. 
Все, что касается структуры президентских 
советов, публикуется отдельными указами 
— «положениями о совете». И до встречи в 
понедельник второго указа не будет.

Виктория ПРИХОДЬКО.

ПУТИН УВИДИТ 
КАРДИНАЛЬНО 
НОВЫЙ СПЧ
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Главу думской фракции «ЕдРа» избрали управляемо-
демократическим путем

ПОЛНЫЙ СОСТАВ   
СПЧ читайте на сайте 
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Подготовил Андрей ЯШЛАВСКИЙNON-STOP

Но бог с ним, лично с Навальным. В москов-
ских политических кругах уже давно пришли к 
убеждению: Алексей Навальный — очень та-
лантливый политик без особых демократиче-
ских убеждений, но зато умеющий мастерски 
манипулировать словами и людьми. 

У меня вопрос ко всей оппозиции. Офици-
альная версия событий 6 мая гласит: оппози-
ционные лидеры целенаправленно устроили 
«горлышко» на пути шествия. Более того, наличие 
как минимум у части лидеров подобных планов 
фактически подтвердил их коллега Владимир 
Рыжков. 

И если это так, то кто больше виноват — 
поддавшийся эмоциям человек из толпы Максим 
Лузянин или политики, которые пытались ис-
пользовать эту толпу как «пушечное мясо»? Тот 
ли человек получил «суровый, но справедливый 
приговор»?

У меня нет ответов на эти вопросы. Но я 
перестал доверять организаторам    «Марша 
миллионов». И не только им. В равной мере мое 
недоверие относится ко многим представителям 

наших силовых структур. 
У меня подозрение, что в неких высоких 

кабинетах приняли решение: в борьбе с «оппо-
зиционной крамолой» все средства хороши. А на 
формальные требования закона можно иногда 
и закрыть глаза. 

Власть так и не сумела убедительно опро-
вергнуть рассказ Леонида Развозжаева об обсто-
ятельствах его «милого путешествия» из Киева 
в Москву. А если хотя бы треть этого рассказа 
правда, ситуацию можно назвать вопиющим 
скандалом. Скандалом, который подрывает 
доверие к официальной версии дел и других 
оппозиционеров.

И власть, и оппозиция, с моей точки зре-
ния, одинаково не откровенны с обществом. 
Обе стороны российского внутриполитического 
конфликта воюют друг с другом, не соблюдая 
никаких особых правил. И те простые граждане, 
кто по наивности, недомыслию или случайности 
оказывается в эпицентре этого конфликта, за-
просто могут быть раздавленными. 

Максима Лузянина сложно назвать невинной 
жертвой. Но я не могу избавиться от ощущения: 
он отвечает не только и не столько за себя. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЗЛОБА ДНЯ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Рекордные $15 млн стоил фейерверк, устроенный в Кувейте. Полувековой юби-
лей принятия своей конституции Кувейт отметил самым дорогим в мире 
огненным шоу. Было использовано 77 282 единицы пиротехники. 

ПОХИЩЕННАЯ ЕВРОПА  
УКРАСИТ ЕВРО
Мифологическая финикийская принцесса 
Европа, которую похитил превратившийся 
в быка Зевс, будет украшать купюры евро. 
Введение новых по своему дизайну и степени 
защиты купюр европейской валюты начинается 
с 2013 года. Первая купюра с Европой будет 
иметь достоинство в 5 евро. Она поступит в 
обращение в мае 2013 года. Купюры друго-
го достоинства начнут поступать в течение 
ближайших нескольких лет. Предназначенные 
для защиты денег от подделки водяные знаки и 
голограммы будут выполнены в виде портре-
тов принцессы Европы. Нынешние купюры 
евро будут иметь свободное хождение наряду 
с новыми в течение ближайших 10 лет. После 
они будут выводиться из обращения, однако 
банки стран еврозоны обязаны будут и дальше 
обменивать их без каких-либо ограничений.

ИКСАНОВ ОСТАНЕТСЯ  
ВО ГЛАВЕ БОЛЬШОГО
Министр культуры Владимир Мединский 
на год продлил контракт с директором 
ГАБТ Анатолием Иксановым. Министр от-
метил, что на 2013 год театр получил «повы-
шенное госзадание», которое предполагает 
расширение репертуара и увеличение зарплат. 
Между тем заплаты вырастут не только в 
Большом театре, но и во всех федеральных 
учреждениях культуры страны. На встрече с 
президентом глава Минкульта Мединский 
подчеркнул, что речь идет в первую очередь 
о повышении окладов рядовых сотрудников. 
Их зарплата вырастет на 30–33% за счет доп-
средств, выделенных из бюджета. Зарплаты 
могут вырасти еще больше, если руководители 
учреждений культуры «проявят достаточную 
инициативу в плане оптимизации». 

ГЕНДИРЕКТОР БИ-БИ-СИ  
УШЕЛ В ОТСТАВКУ
На фоне скандала, разгоревшегося в Бри-
тании после выхода в эфир очередного 
выпуска программы Newsnight, гендирек-
тор Би-би-си Джордж Энтуисл подал в 
отставку. В передаче один из пострадавших в 
результате действий педофилов рассказал, что 
в растлении воспитанников детдома в Уэльсе 
участвовал один из высокопоставленных 
членов Консервативной партии (позже в СМИ 
появились слухи о том, что речь шла о лорде 
Алистере Макэлпайне, который свою причаст-
ность к случаям педофилии категорически 
опроверг). Джордж Энтуисл извинился перед 
лордом, пояснив, что не видел передачу до ее 
выхода в эфир, и заявил, что «счел делом чести 
подать в отставку со своего поста».

ГЛАВА ФСКН ПОДДЕРЖАЛ 
«ГОРОД БЕЗ НАРКОТИКОВ»
Глава Федеральной службы по контролю 
за оборотом наркотиков Виктор Иванов 
поддержал работу главы екатеринбург-
ского фонда «Город без наркотиков» 
Евгения Ройзмана. «Евгений Ройзман — он 
как раз создал ситуацию реабилитации. Другое 
дело, что не всегда правовыми методами он 
действует. Но в целом это как раз пример того, 
что общество само начало реагировать на вос-
требованность такого вида деятельности. Я не 
могу давать оценку своим коллегам в право-
охранительных органах — есть прокуратура, 
надзор», — сказал Виктор Иванов, подчеркнув, 
что «деятельность такого рода необходима». 
Напомним, преследование сотрудников фонда 
началось в июле, когда было возбуждено 
уголовное дело по статье «причинение смерти 
по неосторожности», а позже — по статье «не-
законное лишение свободы». 

ЭЛТОН ДЖОН ЖДЕТ РЕБЕНОЧКА
Британский певец сэр Элтон Джон ожида-
ет рождения на свет ребенка от суррогат-
ной матери, сообщает The Sun. По данным 
газеты, 65-летний Элтон Джон и его 50-летний 
супруг Дэвид Ферниш (их брак был офици-
ально оформлен в 2005 г.) наняли ту же самую 
женщину, которая родила для них сына Закари 
в 2010 году. Как ожидается, ребенок появится 
на свет в 2013 году. Сам Элтон Джон ранее 
заявлял, что не хотел бы останавливаться на 
одном ребенке в их с Дэвидом семье. Как от-
мечает The Sun, суррогатная мать была хорошо 
вознаграждена за первенца для Элтона Джона 
и ее имя никогда не будет раскрыто. 

ПОЛИЦЕЙСКИХ ПОСАДИЛИ  
ЗА СМЕРТЬ ЗАДЕРЖАННОГО
Московский райсуд Петербурга вынес 
обвинительный приговор 6 сотрудникам 
МВД по делу о смерти после пыток Дени-
са Выржиковского. Экс-начальник отдела 
по борьбе с имущественными преступления-
ми Илья Гальчук и старший уполномоченный 
Дмитрий Ситников признаны виновными в 
причинении тяжких телесных повреждений, 
повлекших по неосторожности смерть, и в 
превышении служебных полномочий. Каждо-
му из них назначено наказание в виде 10 лет 
лишения свободы с отбыванием наказания в 
колонии строгого режима. Еще двое пригово-
рены к различным срокам лишения свободы 
за превышение должностных полномочий, а 
еще два фигуранта получили условные сроки. 
Напомним, Выржиковский скончался от побо-
ев в одном из отделений полиции в 2010 г.

СИРИЙСКУЮ ОППОЗИЦИЮ 
ВОЗГЛАВИЛ ХРИСТИАНИН
Председателем оппозиционного Си-
рийского национального совета избран 
Джордж Сабра, христианин по вероиспо-
веданию. Показательно, что это произошло 
вскоре после того, как госсекретарь США 
Клинтон выступила с предостережениями на-
счет того, что «плодами сирийской револю-
ции» могут воспользоваться воинствующие 
исламисты. Собравшиеся в Катаре сирийские 
оппозиционеры договорились в воскресенье 
о создании Национальной коалиции, которая 
будет представлять интересы всех противни-
ков президента Асада.

«КАЛАШНИКОВ» СТАНЕТ 
КОНЦЕРНОМ
Конструктор Михаил Калашников согла-
сился, чтобы концерн «Ижмаша» и «Ижме-
ха» носил его имя, сообщил в воскресенье 
вице-премьер Дмитрий Рогозин в своем 
микроблоге в Twitter. «Концерну «КАЛАШ-
НИКОВ» — быть! Вчера под вечер дозвонился 
до Михаила Тимофеевича Калашникова и 
лично поздравил его с 93-летием. Легендар-
ный оружейник оказался в курсе моей идеи 
создать на базе ижевских заводов концерн 
«КАЛАШНИКОВ» и дал согласие на использо-
вание его имени», — говорится в сообщении.

БУТА МОСКВЕ НЕ ОТДАЮТ
Власти США ответили отказом на за-
прос российского Минюста по поводу 
экстрадиции Виктора Бута, осужденно-
го в Штатах на 25 лет тюрьмы. В письме 
соответствующего американского ведомства 
говорится, что «со стороны Соединенных 
Штатов отказ в трансферте вызван тем, что 
заключенный ожидает результатов рассмо-
трения апелляционной жалобы, серьезностью 
совершенного преступления, возражениями со 
стороны правоохранительных органов, а также 
тем, что такая возможность исключается ввиду 
его криминального прошлого». Повторный за-
прос на экстрадицию Бута российская сторона 
может подать после того, как он отбудет два 
года заключения.

РОССИЯН ПРИВЛЕКУТ  
К ЭКСГУМАЦИИ АРАФАТА
Палестинское руководство рассматри-
вает возможность привлечения россий-
ских экспертов к эксгумации останков 
Ясира Арафата для выяснения причин его 
смерти, сказал глава ПНА Махмуд Аббас. 
Напомним, что эксгумация палестинского 
лидера, умершего в 2004 г., намечена на 26 
ноября. Россияне могут принять участие в 
исследованиях, начало которых намечается на 
конец ноября, совместно с коллегами из Швей-
царии и Франции. Официальное расследова-
ние причин смерти главы ООП началось после 
того, как летом телеканал «Аль-Джазира» 
объявил об обнаружении в личных вещах Ара-
фата вещества полоний-210.

Лондонцы Перри 
Сатклиф-Кинан  
и Джордан Блэкшоу 
только за призывы 
к беспорядкам 
получили  
по 4 года.

Максим 
Лузянин  

на Болотной.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Эх, голосовать так голосовать! На Украи-
не относительно мирно закончились выборы в 
Верховную раду. Номинальным победителем 
в результате голосования оказалась Партия 
регионов президента Виктора Януковича, но 
регионалам на самом деле гордиться нечем. 
Конечно, в Раде у них будет большинство, Вик-
тор Федорович может не бояться импичмента, 
но это ровным счетом и все. Подвиг братской 
«Единой России», несмотря на все карусельные 
старания и подарки избирателям, удался только 
наполовину. Радоваться итогам голосования 
может Виталий Кличко. Его УДАР с почти 14 
процентами занял третье место и может ком-
фортно торговаться и с правящей партией, и с 
оппозицией. Отлично, вот теперь и выяснится, 
в чем политическая сила чемпиона в тяжелом 
весе по версии WBC.

Но при всем уважении к воле украинского 
избирателя меня расстраивает одно: в Верхов-
ную раду прошли партии, для которых демо-
кратические ценности не стоят явно на первом 
плане (УДАР все-таки остается под вопросом). А 
каждый четвертый голос по партийным спискам 
был отдан партиям, которые явно не сочетаются 
с демократией как таковой. Речь идет об укра-
инской компартии, которая получила рекорд-
ное количество голосов за последние 10 лет, и 
партии «Свобода», которая из маргинального 
националистического объединения выросла в 
парламентскую фракцию с поддержкой свыше 
двух миллионов избирателей. Вопрос: почему 
такой прыжок не удался, допустим, Либеральной 
партии Украины, у которой в 2006 году было 0,04 
процента, а на нынешних выборах она заняла с 
0,07 процента почетное последнее место?

Вроде бы странно. С момента распада СССР 
прошло больше двадцати лет, но жители именно 
тех трех стран, которые похоронили советскую 
империю в Беловежской Пуще и дали надежду на 
то, что несвобода уже никогда не будет править 
Восточной Европой, до сих пор предпочитают 
авторитаризм с поблажками демократическим 
ценностям. Почему эти ценности смогли пу-
стить корни в других славянских странах быв-
шего соцлагеря, а Россия, Украина и Белоруссия 
идут, пусть и разными темпами, но в другом 
направлении?

Насколько глубоко пущены эти корни, по-
казали, например, недавние региональные и 
сенатские выборы в Чехии. Их отчасти выиграли 
чешские коммунисты, которые набрали рекорд-
ное для них количество мандатов в краевых ду-
мах; также много их кандидатов прошло во второй 
тур сенатских выборов. Случилось даже почти 
невероятное — в одном из пражских округов во 
второй тур вышел кандидат в сенаторы от ком-
партии. Притом что столица всегда считалась 
основным оплотом если не правых, то демо-
кратов — точно.

Триумф коммунистов на фоне постоянно 
растущего недоверия к правительству и правя-
щей коалиции закономерен. Как и их… провал 
всего неделю спустя во втором туре сенатских 
выборов. Из двенадцати кандидатов получил 
кресло в сенате только один коммунист. По-
бедить чешской компартии не удалось, хотя у 
нее в рукаве было несколько козырей. В Чехии, 
как и в других странах восточного блока, при-
сутствует ностальгия по жизни в социализме, 
когда все было просто, была работа, дешевое 
пиво и колбаса. После «бархатной революции» 
в 1989 г. коммунисты в Чехии никогда не были у 
власти и не запачкались в крупных коррупционных 
скандалах. Они извинились за репрессии 1950-х 
годов, которые устроили в стране по примеру 
(и с участием) Советского Союза, и даже могут 
похвастаться тем, что к власти после Второй 
мировой войны пришли легально, выиграв в 1946 
году демократические выборы.

Но все равно — они в итоге проиграли почти 
всем соперникам, с которыми состязались во 
втором туре. Тут уж было неважно, цвета какой 
партии защищал кандидат, избиратели просто 
предпочли демократа представителю партии, 
с которой у них ассоциируется несвобода и по-
давление прав граждан.

Общественная атмосфера в России, на 
Украине и в Белоруссии противоположная. На 
мой взгляд, ее лучше всего передает поговорка 
«моя хата с краю, я ничего не знаю».

Российские граждане (по крайней мере 
явное большинство) в обмен на определенные 
подачки от государства закрывают глаза на кар-
манную политическую систему, непрозрачные 
выборы, произвол правоохранительных органов 
или, например, на похищения людей из соседних 
стран. (Почему даже КПРФ не требует расследо-
вания дела Развозжаева и не защищает своего 
левого товарища в Госдуме и на улице — мне 
непонятно. Впрочем, я лукавлю, на самом деле 
все ясно.) К смене власти, которая на западе от 
границ Союзного государства считается есте-
ственным процессом, в России и соседствующих 
с ней бывших советских республиках почему-то 
относятся как к преддверию смуты или ада (если 
придерживаться популярной нынче клерикаль-
ной лексики).

Само собой, здесь играют роль историче-
ские и социальные традиции, такие как патер-
нализм и община, которая по самой своей сути 
лишала человека индивидуальных прав ради 
пользы коллектива. И если в общественное со-
знание встроено закодированное представление 
о том, что только государство вправе и лучше всех 
знает, как заботиться об «истинном благе» на-
рода, а условное большинство имеет приоритет 
над правами отдельного человека, привыкать к 
таким «кощунствам», как демократические цен-
ности, трудно. Они воспринимаются как нечто 
неестественное, за это и печень несогласных 
по асфальту не грех размазать. В Европе, не 
только Западной, но и Восточной, базовые де-
мократические принципы существовали даже в 
Средневековье — например в виде избираемых 
городских советов. Поэтому практического опыта 
демократии в Чехии или Польше объективно 
больше, чем в России или на Украине.

Все это так. Но есть и еще один фактор, 
который, на мой взгляд, более точно объясня-
ет разницу между политическими системами в 
вышеупомянутых странах. После падения ком-
мунистической системы, в отличие от Чешской 
Республики или Польши, в России и Украине 
фактически до сих пор не закончился процесс 
политической транзиции — передачи власти от 
бывшего режима новому. И вот почему.

Если в Чехии произошла «бархатная рево-
люция», которая сменила коммунистический 
режим и привела к власти оппозицию во главе 
с Вацлавом Гавелом, а в Польше профсоюзы 
«Солидарность» принудили правящий режим 
демократическим путем, посредством выборов, 
отказаться от власти, то в России и почти во всех 
советских республиках события развивались по 
иному сценарию. Оппозиция образовалась не 
вне, а внутри системы. И несмотря на все по-
пытки Межрегиональной депутатской группы или 
«Демократической России», демократизировать 
систему по примеру восточноевропейских стран 
в силу разных причин не удалось.

На Украине страну возглавил Леонид Крав-
чук, а после него Леонид Кучма, который активно 
способствовал свертыванию демократических 
институтов в пользу усиления государства. В 
Белоруссии на первых свободных выборах гла-
вы республики в 1994 году победил Александр 
Лукашенко, который предложил гражданам «эко-
номическое чудо» в обмен на автократию, и до 
сих пор царит в стране. А ударом по российской 
демократии, которую вроде бы хотел строить 
Борис Ельцин, стали 93-й, 96-й и в конце концов 
99-й год. Владимир Путин просто продолжил 
играть по тем же правилам, которые еще более 
умело усовершенствовал.

Процесс демократизации ни в России, ни 
на Украине, ни в Белоруссии не закончился. Но 
и не остановился. Несмотря на все препятствия, 
он движется вперед. Как и процесс привыкания 
россиян к демократическим ценностям и за-
щите личных прав, которые для все большего 
количества граждан становятся важнее подачек 
от государства.

Мне кажется, прекрасным примером являет-
ся недавняя попытка образовать в подмосковном 
городе Жуковском собственный Координацион-
ный совет оппозиции и другие подобные шаги на 
местах. Большое начинается с малого. Демокра-
тия растет снизу. И всему свое время.

СЕГО ДНЯ
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В деле о расхищении государственных 
средств, выделяемых на космическую 
навигационную систему ГЛОНАСС, по-
летели головы. Жертвой возникшего 
конфликта совершенно неожиданно 
стал пресс-секретарь ОАО «Россий-
ские космические системы» Александр 
Зубахин. Настоящий профессионал 
своего дела, не один год проработавший 
в корпорации, ушел по собственному 
желанию после заочной перепалки с 
правоохранительными органами, выска-
зав свое несогласие с предъявляемыми 
к ОАО РКС обвинениями в нецелевом 
использовании средств. «МК» попытался 
выяснить подноготную скандала.

Следует напомнить, что эта история началась 
почти 2,5 года назад. В прессе тогда появилась 
информация, что в РКС растратили 40% денег, 
выделенных на создание спутниковой группи-
ровки. Эксперты сразу отметили тогда, что на-
езд не случаен — уж больно хорошо шли дела у 
корпорации, которая завершала к тому времени 
формирование отечественной ГЛОНАСС. В июне 
2010 года ИНФС №43 по Москве приняла решение 
о привлечении ОАО «Российские космические 
системы» к налоговой ответственности на осно-
вании того, что корпорация передала подряд 
сторонней фирме, которая для выполнения заказа 
нанимает сотрудников собственной же корпо-
рации, выполняющих работу на своих прежних 
местах. При этом в учредителях фирмы значатся 
руководители ОАО «Российские космические 
системы» и некоторые сотрудники. 

Как пояснили в свое время «МК» в «Рос-
сийских космических системах», все обвинения 
налоговиков были безосновательны. Для успеш-
ного выполнения работ по созданию спутников 
требовались люди и большие площади. Чтобы 
не увеличивать штат, руководство нашло другой 
выход — дать заработать своим сотрудникам, кто 
не прочь поработать во вторую смену и в выход-
ные. Естественно, что и зарплату они получали в 
двойном размере, что не противоречило закону. 
В итоге суд пункт за пунктом отверг претензии 
налоговиков. ГЛОНАСС же была успешно сфор-
мирована уже к концу 2011 года. 

Однако вскоре глава Роскосмоса Влади-
мир Поповкин вновь инициировал проверки в 
ОАО «РКС» под старым соусом: «...Я уверен, что 
деньги уходили», — настаивал он в интервью. 
После этого конфликт приобрел уже некий дра-
матический оттенок — замдиректора РКС Иван 

Голуб, упрекая Поповкина в непоследователь-
ности и организации незаконной проверки, по-
пирающей, по сути, решение Арбитражного суда 
(юрист ссылался на 9(!) решений вынесенных в 
пользу РКС), в открытом письме призвал главу 
отрасли уйти в отставку. Поповкин, разумеется, 
никуда не ушел.

И вот теперь МВД РФ вновь заявило о фактах 
необоснованного расходования средств, вы-
деленных из бюджета государства на развитие 
космической системы ГЛОНАСС. Факты те же 
самые, что приводились в качестве аргументов 
два года назад: работы выполнялись штатными 
работниками предприятия, оплата переводилась 
на счета двух подконтрольных фирм, денежные 
средства выводились из легального оборота че-
рез цепь фирм-однодневок и присваивались. 

При этом в самом РКС дополнительных про-
верок не проводилось. В МВД же обосновывают 
возобновление дела в связи с появившимся но-
вым фигурантом — неподконтрольной РКС ЗАО 
«Интегрис». По словам представителя управления 
экономической безопасности и противодействия 
коррупции ГУ МВД по Москве, именно через нее 
выводились деньги сотрудниками «Российских 
космических систем». Уже возбуждено и уголов-
ное дело по признакам (не по фактам. — Авт.) 
преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 201 УК 
РФ («Злоупотребление полномочиями, повлекшее 
тяжкие последствия»). 

Интересно, что новая информация появилась 
сразу после снятия с должности министра оборо-
ны Анатолия Сердюкова. Многие увидели в этом 
знак: один он на плаху не пойдет — потянет за 

собой всех, так или иначе связанных с закупками 
в Минобороны, включая и главу Роскосмоса По-
повкина. Для этого якобы и возбудили уголовное 
дело насчет крупного хищения. То есть Поповкин, 
который ранее так рьяно ратовал за проверку 
расходования средств на программу ГЛОНАСС, 
теперь, возможно, сам попадет под удар.

Но есть и другая версия, которая, по мне-
нию экспертов, выглядит более реалистичной: в 
борьбу за передел денег ГЛОНАСС (напомним, что 
общий бюджет его составляет 326 миллиардов 
рублей) вступила некая третья сила, пожелавшая 
вообще выбить ГЛОНАСС из-под Роскосмоса с 
подведомственной ему корпорацией РКС. Не 
так давно в «Известиях» появилась информация, 
что полным ходом готовится почва для создания 
новой межведомственной структуры, курирую-
щей вопросы развития системы ГЛОНАСС. И 
надо сказать, что рациональное зерно в этом 
тоже имеется: система постепенно перестает 
быть объектом приложения сил только созда-
телей спутников — она спустилась на землю и 
требует целой инфраструктуры по внедрению 
навигационных услуг для населения. Роскосмосу 
отдавать бразды правления ГЛОНАССом в чужие 
руки, видимо, не хочется. В связи с этим и могли 
появиться новые заявления в МВД РФ. 

— В июле у них (у МВД. — Авт.) фигурировало 
562 миллиона рублей, 7 ноября возникла уже 
сумма в 2 миллиарда, а 9 ноября глава управления 
внутренних дел на Московском метрополитене 
Игорь Божков назвал другую сумму — в 6,5 мил-
лиарда, якобы выведенных через РКС из бюджета, 
— говорил Александр Зубахин в беседе с «МК» в 
пятницу, объясняя свой выпад. — И потом налицо 
нарушение статьи 90 УПК РФ — о преюдиции. Со-
гласно этой статье обстоятельства, установлен-
ные судом, признаются следователями или дозна-
вателями без дополнительной проверки. Почему 
они инициируют дело, по которому уже принято 
решение арбитражного суда, непонятно.

Если бы Александр Федорович ограничился 
только этими доводами, наверняка писать за-
явление об отставке не пришлось бы. Однако 
сгоряча он допустил непозволительную лексику в 
отношении правоохранительных органов, сказав 
буквально следующее: «Скоро комментарии по 
РКС и системе ГЛОНАСС будут делать постовые 
полицейские.... У них праздник. Закусывать надо!» 
Это был явно непозволительный выпад накануне 
Дня полиции. И в тот же день Зубахин написал 
заявление об увольнении. Как профессионал, он 
поступил правильно. Более высокопоставленные 
офицеры, порой откалывающие и не такие номе-
ра, могли бы брать с него пример. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

СИЛОВИКИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ДОЛГАЯ ДОРОГА ИЗ СССР

Иржи ЮСТ,  
чешский журналист

«Особые пути» России, Украины и Белоруссии

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Правовая коллизия
Проблемы у владельцев нестационарных 

объектов начались еще в 2008 году, с приняти-
ем поправок в Федеральный закон «О защите 
конкуренции». Изменения, в том числе, гласили, 
что арендовать несколько квадратных метров 
земли в переходе, напрямую договорившись с 
арендодателем, больше нельзя. Нужно выигры-
вать конкурс.

Эти же изменения, кроме того, предполагали, 
что для малого бизнеса, который уже много лет 
работает на «насиженных» местах, должны быть 
введены преференции в виде переходного перио-
да. Арендовать свое место они могут продолжать 
и без участия в конкурсе до 1 июля 2015 года.

И все было ничего, пока московские власти 
не объявили тотальную борьбу за эстетический 
вид улиц столицы. Тогда в спешке было выпущено 
широко известное в кругах киоскеров постановле-
ние столичного правительства №26-ПП, которое 
в одночасье изменило всю устоявшуюся систему 
взаимоотношений мэрии и арендаторов.

Последствия принятия документа обруши-
лись ураганом на всех многострадальных пред-
ставителей малой наземной торговли. Драмати-
ческие сцены повсеместного сноса палаток свежи 
в памяти москвичей до сих пор.

Иначе сложилась ситуация с палатками, на-
ходящимися в подземных переходах. Для них 
вступление в силу постановления стало бомбой 
замедленного действия. Дело в том, что зако-
нодатели то ли забыли, то ли поленились про-
писать четкие правила существования и для них, 
обмолвившись лишь, что размещение их киосков 
производится «на основании договора аренды и 
иных договоров в соответствии с гражданским 
законодательством».

Такая вольная трактовка закона обернулась 
весьма неприятным для предпринимателей поло-
жением. Ни один из них не может быть уверенным, 
что его бизнес не разнесут в щепки по воле власть 
имущих без суда и следствия.

Властные горизонтали
С юридической точки зрения, бетонный пол, 

который арендуют владельцы киосков, является 
как раз «частями сооружений», на которые правила 
постановления распространяются весьма рас-
плывчато. Сооружения эти находятся в собствен-
ности города Москвы (городского правительства). 
А на правах хозяйственного ведения и оператив-
ного управления ими управляют ГУП «Московский 
Метрополитен» и ГБУ «Гормост».

И со временем с арендой пола стали воз-
никать все большие проблемы. 

Ныне действующие договоры аренды были 
заключены еще в начале 2011 года. Тогда был 
разработан документ «Основные направления 
городской политики в области развития розничной 
торговли, общественного питания и бытовых услуг 
в подуличном пространстве». И в соответствии с 
«направлениями» Межведомственная комиссия 
(МВК) по вопросам потребительского рынка при 
правительстве Москвы 29 декабря 2011 года и 
24 мая 2012 года поручила договоры продлить 
до 2015 года: если киоски платят налоги и со-
держат переходы в хорошем состоянии, зачем 
их сносить.

Но между владельцем и управляющими пере-
ходами тут возникло непонимание. Продление 
договоров с тех пор так и не состоялось. 

На каждом ларьке или киоске в подземном пе-
реходе до сих пор можно увидеть цветные листки 
бумаги. Это «разрешения на право осуществления 
коммерческой деятельности» и «разрешения на 
право размещение объекта торговли». Документы 
эти так же были упразднены 26-м постановлением 
московского правительства. Однако арендаторы 
раз в три месяца их получают, отстаивая очереди 
и принося с собой полный пакет документов, — 
рассказывают в Ассоциации организаций «Арен-
даторы подземных пешеходных переходов».

«Есть желание собственника, города Москвы, 
но почему-то «Московский метрополитен» и «Гор-
мост» не принимают соответствующих решений, 
ссылаясь на указания подразделений, которым 
они подчиняются. Чья должна быть воля, чтобы 
договора были продлены? Нам не очень понятно, 
нужен ли властям малый бизнес или нет? Ведь сей-
час встает вопрос о существовании этого бизнеса 

в целом. Ведь малая розничная торговля — один 
из самых больших его сегментов. А в последние 
10 лет его неукоснительно сводят на нет. Стоит 
лишь взглянуть на последние данные на легально 
действовавшие объект, которые были ликвидиро-
ваны», — говорил один из руководителей ассоциа-
ции во время проведения Круглого стола.

В московском правительстве ситуацию дей-
ствительно требуют исправить. За предпринима-
телей вступаются Департамент торговли и услуг и 
Департамент ЖКХ Москвы. Однако «Московский 
Метрополитен» и «Гормост» ссылаются в ответах 
на Департамент имущества, которому сами не-
посредственно подчиняются. И пишут ответы, 
вроде «решение МВК не является основанием для 
перезаключения договора». Возникает ощущение, 
что чиновники с разных этажей не могут между 
собой договориться.

Не повлияли на титульных управленцев ни 
наставления федеральной, ни местной антимоно-
польной службы, ни прокуратуры.

Лукавство во спасение
На прошлой неделе в Московской Торгово-

промышленной палате состоялся Круглый стол, 
на который пришли как представители много-
страдальных подземных киосков, так и пред-
ставители ГУП «Московский Метрополитен» и 
ГБУ «Гормост».

Последние нашли новый оригинальный ход. 
Договоры аренды перезаключать не надо. Ведь 
большинство из них истекли, и по Гражданскому 
кодексу они таким образом автоматически пере-
водятся в разряд бессрочных.

Представители обоих структур настоль-
ко уверенно говорили об этом, что, казалось, 
убедили всех присутствующих разгневанный 
предпринимателей, что их будущему ничего не 
грозит, и сносить киоски в ближайшее время 
никто не собирается. Однако в зале нашлись 
«подкованные» юристы и на стороне киоскеров. 
Они обратили внимание, что бессрочный договор 
любая из сторон может расторгнуть без объ-
яснения причин, лишь уведомив за три месяца 
своего партнера.

Cледует вывод, что для того чтобы прийти 
и закрыть киоск, оставив без заработка и его 

владельцев, и весь обслуживающий персонал 
(продавцов, уборщиков, охранников и так далее), 
нужно лишь предупредить их об этом за три меся-
ца. А если те будут сопротивляться, то возможно 
похитрить с разрешениями и ускорить процесс.

Таким образом, представители малого биз-
неса получили очередной лукавый ответ: вроде, 
не ложь, но и ни слова по существу, которые бы 
успокоили предпринимателей.

В итоге, Сергей Иванов, начальник отдела 
имущественно-земельных отношений и инвести-
ций «Московского Метрополитена», сообщил: «Мы 
вынуждены продлевать (договоры. — «МК») на 
тот срок, на который в состоянии продлить. Если 
бы были четкие правила игры, мы бы оформили 
документы. Никто не намерен выгонять (предста-
вителей малого бизнеса. — «МК»), но должны быть 
правила игры, которые устроят бизнес, город и 
нас», что, пожалуй, характеризует позицию обоих 
управляющих переходами.

Под четкими правилами игры, полагаю, пони-
мается точно прописанная формулировка закона. 
В частности, того самого постановления москов-
ского правительства №26. Так что же получается, 
г-н Иванов сам себе противоречит?

Что дальше
«Четкие правила» прописывать собираются. В 

тот же день, когда проходил Круглый стол, Депар-
тамент торговли и услуг опубликовал концепцию 
изменений в злосчастное постановление.

«Стоит задача выстроить единую торговую 
политику, — говорит Никита Кузнецов, замести-
тель руководителя департамента. — Пожалуй, 
самое важное — в форме закона будут приняты 
постановления МВК, которые обяжут продлить 
договоры аренды как минимум до 2015 года.»

Кроме того, вся мелкорозничная торговля 
будет осуществлять свою деятельность по от-
дельным правилам и стандартам, будет введена 
спецификация торговых объектов: в переходах 
должны продаваться товары, сопутствующие 
поездке.

Еще один пункт — будет подниматься аренд-
ная плата. Жаркие споры по поводу этого пункта 
заняли чуть ли не половину Круглого стола, по-
священного юридическим вопросам. И это тема 
для отдельного материала.

А тем временем неизвестно, как долго будет 
обсуждаться новая концепция и сколько еще лю-
дей могут лишиться своего бизнеса. Так что неуди-
вительно было наблюдать, как по ходу Круглого 
стола прибывало все больше людей в футболках 
с надписью «Скорбим по малому бизнесу».

Василий МИРОНОВ.

На фоне разговоров властей о стремле-
нии улучшить инвестиционный климат 
в России из малых предпринимателей 
продолжают выжимать последние соки. 
На сей раз под ударом оказались вла-
дельцы торговых помещений в так на-
зываемом «подуличном пространстве», 
проще говоря, палаток в переходах. 
Никто из них не может быть уверенным 
наверняка, будет ли существовать ис-
точник его заработка завтра.

ПРОБЛЕМА

МАЛЫЙ БИЗНЕС ОДНОЙ РУКОЙ 
ГЛАДЯТ, ДРУГОЙ — ПОГОНЯЮТ 

Палатки 
в переходах 
оказались под 
угрозой сноса

КТО СТАРОЕ ПОМЯНЕТ, 
ТОМУ ГЛОНАСС ВОН

Дело о лишении водительских прав 
актера Марата Башарова рассматривали 
9 ноября в мировом суде Пресненского 
района. Напомним, 11 октября на Новом 
Арбате в ходе рейда по отлову пьяных во-
дителей гаишники остановили «Лексус» 
Башарова. Оказалось, что артист был 
пьян. Служители Фемиды лишили звезду 
телеэкрана прав на 1 год и 8 месяцев. 
«МК» поговорил с адвокатом Башарова — 
известным правозащитником Виктором 
ТРАВИНЫМ.

— Виктор Николаевич, почему взялись за-
щищать Башарова? Ведь он как-то открыто 
заявил журналистам, что всегда садится за 
руль, когда выпьет...
— Я не помню, чтобы он такое говорил. Я брался 
защищать трезвого Марата. У него нет права пить, 
но есть право на объективное рассмотрение дела 
в суде. К тому же он обратился ко мне, а защищать 
— это моя работа.
— Какую вы выбрали линию защиты?
— Она очень проста и понятна. Мы не уверены, что 
он находился в состоянии алкогольного опьянения, 
— из документов, представленных сотрудниками 
ДПС, этого не следовало. У них была распечатка с 
алкометра, в которую были внесены изменения — 
одна цифра, не буду говорить какая, — зачеркнута 
и внесена другая. Сотрудник ДПС расписался 
там. Но этот прибор работает в автоматическом 
режиме, никаких изменений вносить нельзя!
— Как объяснили это стражи порядка?
— Один сказал, что бумага закончилась. Другой, 
что села батарейка в алкометре, поэтому чек рас-
печатали в подразделении, заново набрав данные. 
Возникает вопрос: может, чек получен и законно, 
но каким-то странным образом. К тому же на про-
токоле была указана дата — 2010 год. Понятно, 
что это ошибка, но сотрудник ДПС должен был 
внести изменения, но этого не случилось. Также 
у меня возник вопрос — каким образом проис-
ходило освидетельствование Марата? Понятой 

сказал, что он этого не видел, его пригласили на 
заключительную стадию. Считаю, что не все до-
казательства получены по закону. Процессуальных 
нарушений множество.
— Почему просили перенести заседание?
— Вообще первое заседание должно было со-
стояться 1 ноября, но доверенность от Марата я 
получил 31 октября. У меня было мало времени, 
чтобы подготовиться к делу. Суд перенес засе-
дание на 7 ноября. Марат не пришел, так как мы 
решили, что он не нужен. Но, когда сотрудники ДПС 
стали рассказывать разные небылицы, мы поняли, 
что Башаров нужен. Тогда заявили ходатайство. 
Судья назначила рассмотрение на 9 ноября. Я тут 
же связался с актером, но он сказал, что будет 
в это время в Минске. Судья сказала: «отложим 
заседание, если принесете билеты». Мы их и при-
несли сегодня. Но судья решила рассматривать 
дело без Башарова. Человека осудили, даже не 
посмотрев ему в глаза.
— Как Марат отнесся к лишению прав?
— Я сообщил об этом его помощнице Елизавете, 
сказал, что мои худшие опасения подтвердились. 
Еще 31 октября я говорил, что вряд ли получится 
что-то сделать. Насчет обжалования? Это решать 
Марату. Хочу подчеркнуть, судья оглашала поста-
новление за 15 минут, а это 5–6 страниц! При этом 
печатала она его полчаса. Такое впечатление, что 
решение было приготовлено заранее. 
Как пояснили «МК» в суде, адвокат представил 
на заседании электронные билеты, не заве-
ренные документально, поэтому судья имела 
право не доверять им. А поскольку адвокаты 
пришли в суд, и право Башарова на защиту 
не нарушалось, судья сочла возможным не 
переносить заседание, что она однажды уже 
делала.

Екатерина СВЕШНИКОВА. 

ОПЬЯНЕНИЕ 
БАШАРОВА 
МОГЛИ 
ПОДСТРОИТЬ?
Адвокат артиста — «МК»: 
«Марата лишили прав, 
руководствуясь некорректной 
распечаткой с алкометра»

«МК» выяснил подноготную скандала вокруг «хищений» в Роскосмосе

Большой, нелепый, усатый, Илья 
Олейников всегда готов был пер-
вым посмеяться над собой. Как 
тот Арлекино из песни Пугаче-

вой: «Нужно быть смешным для всех…» Мечтал 
ли он сыграть Гамлета? Он играл его в каждой 
своей микророли! А вы вообще когда-нибудь 
видели полностью реализовавшихся больших 
артистов?

Наверное, он добился почти всего, чего хотел. 
В творчестве, понятно, все остальное сиюминут-
ное, неглавное. Но вот в телевизионном мюзикле 
«12 стульев» он сыграл Кису Воробьянинова. Да, 
тоже легкий жанр, так казалось… Случилось не 
просто ювелирное попадание в образ, но за каж-
дым его жестом читалась судьба, личная драма и 
даже вся страдательная, нелепая история страны. 
Это был какой-то чаплинский уровень!

С серьезным лицом он произносил умопом-
рачительные шутки. Так и просится написать, что 
сейчас он тоже пошутил с нами: «Не волнуйтесь, 
ребята, это же розыгрыш, черный юмор! А вы 
поверили, да?»

А мы поверили. И заплакали. У нас горе. Но 
когда вспоминаешь этого большого, нелепого, 
усатого человека с добрым сердцем, грусть наша 
становится светла.

Михаил Жванецкий:  
«Я очень его любил»

Михаила Михайловича эта новость застала 
в Ростове, куда он приехал с концертом:

— Теперь мне надо как-то настроиться и 
выйти на сцену, чтобы по мне не почувствовали, 
что происходит, но это, конечно, очень тяжело. 
Хочу сказать, что эта новость просто потрясла, 
потому что последнее время Илья все время 
снимался... Конечно, он уже выглядел хуже — и 
я понимал, что возраст, но...

К сожалению, мы общались только на юби-
леях. Он вместе с Юрой поздравлял меня. Я по-
здравлял их. Но это не важно. Главное — это 
полное восхищение от «Городка». Эта передача 
будет жить вечно. Она будет все время повторять-
ся. Это и есть лучший памятник Илье. 

Мне сейчас очень тяжело, потому что я еще 

переживаю за Юру Стоянова. Илья же просто 
оставил его и ушел. Это огромное пустое место 
в лучшей юмористической программе нашего 
телевидения. Мы потому и говорим о нем как о 
талантливом человеке, о том, что он занял такое 
место в нашей жизни, потому что Илья обладал 
удивительным даром. В любом возрасте он играл 
все что угодно. И молодых, и бизнесменов, и 
каких-то дельцов, и каких-то спортсменов. Все 
ему удавалось. Хотя он парень такой простой, 
из Кишинева, я даже не знаю, что он там закон-
чил. Да это и не важно! Но какое чувство юмора! 
Прекрасное! 

У него вышла книга — «Жизнь как песТня». 
Я к ней написал предисловие. Сейчас уже не 
помню, что именно, но важно вот что: очень я его 
любил. Очень я люблю их обоих. И буду любить. 
Такой артист не умирает. То, что он снял, будет 
жить вечно, и мы будем всегда его видеть. Как мы 
видим Райкина, как мы видим Чаплина.

Юрий Стоянов: «Я все время  
в нем вижу моего папу»

Юрий Николаевич в буквальном смысле не 
может говорить. И дело не только в парализую-
щем шоке от случившегося. Трубку берет его 
жена: «Юра сейчас занят, он на трех телефонах 
сразу. Надо сейчас сразу слишком много всего 
решать». Речь идет, конечно, обо всех тех траур-
ных формальностях, вдруг свалившихся на него 
в одну минуту.

Но еще четыре месяца назад, в разгар лета, 
в июле, накануне их очередного двойного юбилея 
(Стоянову — 55, Олейникову — 65), он говорил 
охотно, обстоятельно, не стесняясь призна-
ваться давнему партнеру в нежности и любви. 
Хотя даже тогда, двадцать с лишним лет спустя 
после знакомства, Стоянов не смог толком объ-
яснить — за что именно он так полюбил своего 
партнера:

— В супружеской жизни признак величайших 
развратников — это бесконечные разговоры о 
преданности своей супруге. А люди, которые 

прожили в мире, согласии и любви, иногда стес-
няются этого слова и не очень его употребляют, не 
упоминают всуе. Как назвать наши отношения? Я 
не знаю. Я боюсь этих слов: любовь, дружба. Мы 
— партнеры. Но в таком совершенно уникальном 
смысле слова. Это пожизненное партнерство.

Я потерял отца, когда ему было 63 года. 
Моему партнеру 65 лет, и я все время в нем вижу 
моего папу. Говорю это абсолютно искренне. И 
обсуждать, кто из нас больше места на стуле 
занимает и кто как выпендрится лучше, мне не-
интересно. Я вообще об этом не думаю. Конечно, 
в паре кого-то любят больше, кого-то меньше, 
кого-то любят за что-то одно, кого-то за что-то 
другое. Поэтому они и пара, потому что 1 + 1 = 
2, простая математика. Я ведь и был всю жизнь 
драматическим артистом, это карьера не сложи-
лась, жизнь не удалась. Но та жизнь называется 
«жизнь до Ильи». А есть жизнь вместе с ним. Сей-
час, как ни парадоксально, при фактуре Илюши 
такое его время для кино! Его немногословность, 
сдержанность так мало востребованы, только 
в дурацких комедиях, пусть на меня никто не 
обидится. Ему бы в «Двадцати днях без войны» 
сняться у Германа. Но «Двадцать дней без войны» 
уже снят, правда, с другим великим актером. 
Вот если бы сегодня была востребована такая 
тема, такой уровень пронзительности... Но нет 
такого режиссера. 

Александр МЕЛЬМАН, Никита КАРЦЕВ.
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Окружение Олейникова считает, что он мог бы прожить гораздо дольше, если б не злополучный 
мюзикл «Пророк», который актер решил поставить в 2006 году на свои деньги.  Олейников очень 
переживал, что его детище не востребовано у публики. После премьеры в 2008 году стало ясно, 
что постановка не окупится. Но, несмотря на то что мюзикл требовал все новых затрат, а залы были 
полупустыми, Илья Львович продолжал представления 4–5 раз в месяц, и даже продал ради этого 
одну из квартир. Через полтора года мюзикл все же «умер», а актер продолжал переживать.  Первый 
«звоночек» прозвенел, когда артисту стало плохо накануне свадьбы сына Дениса и он не смог при-
сутствовать на ней летом 2010 года.

По словам друзей актера, Илье Львовичу, который проболел все лето этого года (он лежал в 
столичной клинике на обследовании), осенью стало гораздо лучше. Но, как выяснилось, болезнь от-
ступила временно. 31 октября его забрала «скорая», из больницы актер уже не вернулся. 

Скончался Илья Львович в больнице в Петербурге. Последние дни его жизни рядом находились 
жена Ирина и сын Денис. По словам друзей актера, у него были две серьезные проблемы со здоровьем. 
Первая — онкологическое заболевание горла, от которого Олейников осип, что было слышно в кадре 
в последних выпусках «Городка». Вторая — у него нашли атеросклероз сосудов. Обе эти болячки усу-
губили проблемы с сердцем, которое пошаливало у артиста давно. Причиной смерти врачи считают 
острую сердечную недостаточность, осложненную воспалением легких. 



Кто виноват и что делать?
Человек написал книгу или песню — куда 

ему податься? Он обращается в издатель-
ства или к продюсерам и натыкается на стену. 
Руки опускаются; автор творить прекращает. 
И поступает глупо. Качество приобретается с 
опытом. Как сформулировал писатель Юрий 
Никитин: «Чтобы писать хорошо, надо писать 
много». Но возникает, по выражению другого 
известного писателя — Дмитрия Галковского, 
«бесконечный тупик». 

Издательства можно понять: обычно первая 
книга, мягко говоря, далека от совершенства. 
Ее доведение до ума и раскрутка требуют за-
трат. Издательству проще и выгоднее иметь 
дело с известными авторами. Не видя отдачи 
от творчества или занимаясь им урывками, 
начинающий много не напишет. Качество не 
повысится (скачок обычно происходит после 
5-й книги), и интерес у крупных издательств 
не появится. Выход из замкнутого круга в са-
мостоятельном издании первых шедевров. К 
человеку «с улицы» и к автору с первой кни-
гой под мышкой отношение в издательствах 
кардинально разное. Первый — проситель; 
второй — независимый: уйдет и издаст вторую 
успешную книжку за свой счет.

Спрос на «самиздат» явно есть. К сожа-
лению, вокруг благого дела крутятся посред-
ники (а иногда и мошенники: некоторые «ли-
тагенты» берут 5 тыс. руб. только за то, чтобы 
просто прочесть рукопись), обирающие и без 
того небогатых авторов. Заходишь в Интернет: 

«издадим книгу, 40–50 тыс. руб.»; «запишем 
диск, 35–40 тыс. руб.». Это минимальные цены 
без какого-либо оформления продукта и его 
рекламы. Если же делать по уму, первая книга 
обойдется автору в 100 тыс. руб. и более; а 
первый диск — еще дороже. Дело не в том, что 
суммы неподъемны (хотя для 20-летних авторов 
так оно и есть), а в том, что при таких затратах 
продукт не окупится, сколь бы талантлив автор 
ни был. Разорившись на первой книге, автор 
вряд ли захочет писать вторую. 

Конечно, можно помещать подборки своих 
перлов в Интернете на специализированных 
сайтах (для пробы сил: «Стихи.ру», «Проза.

ру»). Но, к сожалению, плагиат (литературное 
воровство) еще никто не отменял. По россий-
ским законам присутствие произведения на 
интернет-ресурсах для разбирательства по 
защите интеллектуальной собственности не 
аргумент. Ситуацию могло бы изменить при-
нятие поправок в Гражданский кодекс, но их 
рассмотрение тормозится (см. заметку «Банки 
не хотят платить за украденные с карт деньги» 
в «МК» от 18 октября). Так что пока доказатель-
ством авторства является только бумажное 
издание с выходными данными (ISBN).

Не стоит ждать милостей от Госдумы. 
Действующие законы уже достаточно либе-
ральны и позволяют авторам объединяться в 
литературно-художественные объединения, 
ЛИТО. Сейчас наблюдается их расцвет: по 
крайней мере в Москве ЛИТО стали активно 
поддерживать муниципальные чиновники. Не 
потому, что литературу с бардовской песней 
полюбили: это следствие административной 
реформы 2005 года. В ежеквартальной отчет-
ности есть графа «культура», и за нее стали 
спрашивать. Если на территории муниципа-
литета есть театр, то проблем нет. Но театр — 
помещение постоянно действующее, а ЛИТО 
обычно собирается 1–2 раза в неделю. А от-
четность украшает даже лучше, поскольку в 
его рамках можно провести достаточно много 
различных мероприятий. За это и поддержать 
не грех: например, предоставить помещение с 
низкой или нулевой арендной платой.

Фабрика звезд
Казалось бы, в ЛИТО ничего особенного не 

происходит: собираются люди, читают, поют, 
пьют чай и обсуждают услышанное. Но так соз-
дается необходимая для начинающего автора 
литературная среда. Издательства отказывают 
без объяснения причин; ЛИТО дает критику и 
показывает, как улучшить. Причем абсолютно 
бесплатно для автора. 

Борис КАТКОВСКИЙ, поэт, бард, член 
СП, членкор Академии российской литерату-
ры, координатор САО и СВАО от Ассоциации 
литобъединений Москвы, председатель ЛИТО 
«Избранники муз»: «Кроме таланта нужны на-
выки и определенный опыт создания лите-
ратурных произведений. Они оттачиваются в 

литературных объединениях, авторских клубах. 
Вот первые пришедшие на ум: «Ключ», «Маэ-
стро», «Неравнодушие», «ОткЛиК», «Радуга», 
«Ясноцвет». На творческих вечерах вживую идет 
редакторская правка, проверка на прочность. 
Возникает 20–30 мнений; иногда автор согла-
шается, особенно если критика аргументиро-
ванная и щадящая. Может спорить: редактор 
тут не бог, а доброжелательный собеседник. 
В результате мусор потихонечку отсеивается, 
качество улучшается. Большим подспорьем 
являются конкурсы и фестивали; они дают воз-
можность посмотреть со стороны на свои дости-
жения, получить консультации более успешных и 
опытных коллег по цеху». Интересно, что Борис 
Катковский начал выступать в 1988 году на кон-
курсе бардов, организованном «МК». 

Для начинающих важна информация, совет. 
В отличие от авторов в издательствах, члены 
ЛИТО не конкурируют друг с другом и пото-
му достаточно активно помогают. Разместить 
произведения, найти контакты с типография-
ми, скомпоновать и оформить книгу, повысить 
грамматический и смысловой уровень, позна-
комиться поэту с композитором и написать 
песню — на эти конкретные вопросы автор 
может найти ответ.

И он часто удивит. Издать книгу «по мини-
малочке», оказывается, стоит 15 тыс. руб., а не 
50 тыс. руб. Втрое меньше! Если с оформлением 
и некоторой раскруткой либо если книга объ-
емна, то соотношение все равно сохраняется: 
30 тыс. руб. вместо 100 тыс. руб. 

Это позволяет даже начинающему автору 
немного, но заработать. За 30 тыс. руб. можно 
получить достаточно прилично оформленную 
книгу объемом до 70 страниц тиражом в 2 тыс. 
экз. Причем весь тираж принадлежит авто-
ру. Себестоимость 15 руб. за шт., таких цен в 
книжных магазинах нет. Поставив ее хотя бы 
по 50 руб., автор получит 20–25 руб. прибыли 
с каждой книги (10–15 руб. уйдут магазину). 
Для окупаемости надо продать 1,5 тыс. экз. 
Это вопрос полугода.

Можно быстрее — через Интернет. Ре-
гулярные выступления дают круг знакомств 
в 500–1000 человек в социальных сетях. Это 
означает, что 300–400 экз. уйдут сразу, и ма-
газин цену накручивать не будет. Миллионером 
так не станешь (автору нужно не забыть за-
платить 13% подоходного налога), но увидеть 
прибыль даже с первой книги можно. И получить 
стимул написать вторую — как правило, более 
успешную. 

Для первых пяти книг большую роль играет 
не только содержание, но и оформление. Потом 

появляется свой читатель, реагирующий 
просто на имя. Но начинающего «встре-

чают по одежке». Сэкономить на 
оформлении первой книги очень 

хочется, но не стоит. Она начало 
отсчета литературного пути. 

Библиографы и литерату-
роведы долгие годы бу-

дут судить об авторе по 
этому опусу. Поэтому 

первая книга должна 
быть красива, как 

невеста: готовить, 
может быть, еще 
не умеет, но белое 
платье обязатель-
но. Лучше всего 
обратиться к про-
фессиональным 
художникам.

Ольга 
ШАМШУРИ-
НА, х удожник-
оформитель, член 
СП России, поэт, 

издатель, офор-
мившая 14 своих 

книг и 230 книг дру-
гих авторов: «Первая 

книга — визитная кар-
точка автора. Если она 

радует своим видом, ее 
обязательно откроют и 

хотя бы пролистают. Здесь 
уже многое зависит от со-

держания: если вещь талант-
лива, она захватит читателя и не 

отпустит его. Задача оформителя 
так подобрать внешность издания, 

чтобы оно нашло своего целевого чита-
теля, не позволило пройти мимо». Хорошее 

оформление повышает шансы книги выиграть 
какой-нибудь конкурс. Их довольно много; это 
реальный путь для начинающего стать извест-
ным. Так, одна из книг, прошедших «апгрейд» 
у Ольги Шамшуриной, стала лауреатом в рам-
ках конкурса МГО СП России «Лучшая книга 
2008–2011».

Мы ищем таланты
Есть старая и почтенная профессия: куль-

туртрегер. Это человек, занятый продвиже-
нием и поиском талантов (аналог промоутера 
в спорте и шоу-бизнесе). В советское время 
из-за огосударствления литпроцесса частные 
культуртрегеры исчезли. Сейчас они возроди-
лись и «пасутся» в ЛИТО и окрестностях; там 
же, где и таланты. Второе место встречи автора 
и «толкача»: издательства. Причем крупные 
огораживаются стеной, а мелкие промышляют 
культуртрегерством, чтобы выжить. Могут по-
мочь и начинающим.

Валерия ЛИСИЧКО, поэт, прозаик, руко-
водитель молодежного литературного салона 
«Оранжевый мир», куратор конкурса старше-
классников «Золотые строки»: «Я училась в 9-м 
классе, а в столе томились с десяток рассказов 
и полсотни стихов. Интернета у меня не было. 
И я отправилась в книжный магазин: списала 
с книг контакты издательств и стала их об-
званивать. Первые десять отказали; главный 
редактор 11-го, Николай Редькин, согласился. 
Благодаря ему была издана моя первая книга 
прозы «Тороно» («Звонница-МГ»), с ней я вы-
шла на международную книжную выставку. 

Издать книгу несложно, сложнее попасть на 
прилавки. Прежде чем публиковать за свой 
счет, нужно обсудить с издателем возможности 
реализации, посмотреть его книги в магазинах 
и Интернете. Но самое главное: смотреть на 
людей. Издательский бизнес плохо подкреплен 
законами: есть много лазеек и возможностей 
для маневра против автора. Нужно больше 
узнать о репутации издательства».

То, что некоторые издательства позволяют 
себе обманывать авторов, не секрет. Пособий по 
защите довольно много в Интернете, не будем 
повторяться. Важно, чтобы автор изучил их и 
грамотно выстроил стратегию на переговорах с 
издательствами. В случае успеха издательство 
может подарить автору личный сайт, где будет 
его раскручивать. Не говоря уже о продвижении 
в магазинах. Но обычно это происходит все же 
не с первой книги.

Интересным способом продвижения яв-
ляется аудиокнига. Сергей СВЕТЛОВ, ком-
позитор, певец, поэт, член СП России: «Радио 
охватывает большую аудиторию, чем печатные 
издания. Авторы, причем не только музыканты и 
барды, но и поэты и прозаики, стремятся сюда 
попасть. Это выгодно, да и защита авторских 
прав здесь лучше. Но, чтобы попасть в рота-
цию в любой передаче, необходима студийная 
аудиозапись. При радиостанциях есть свои 
студии, где с автора попросят 35–40 тыс. руб. за 
трехминутную песню. На самом деле это стоит 
гораздо дешевле без снижения качества».

Последним (и самым трудным) способом 
пробиться для начинающего автора являются 
«старые» издания. На просторах издательского 
океана еще встречаются островки былого от-
ношения к слову, когда каждое произведение 
проходило мелкоячеистое сито редактуры, 
корректуры и — что греха таить — цензуры. Их 
немного, но разместить там любое творение 
весьма престижно, не важно даже, какого оно 
объема. Это знак качества, получив который 
автор сразу попадает в литпроцесс. Например, 
при приеме в Союз писателей (СП) одно сти-
хотворение или рассказ в «старом» альманахе 
стоят 2–3 «самиздатовские» книжки.

Леонид ХАНБЕКОВ, литературовед, 
критик, публицист, член МГО СП РФ, вице-
президент Академии российской литературы, 
главный редактор альманаха «Московский Пар-
нас»: «Сегодня, когда лихорадка повального 
самиздата охватила массы, когда свобода вы-
пуска книг толкает иных к соревнованию в их 
количестве, услышать слово, глубоко пережитое 
и выношенное, чистое, родниковое, незамут-
ненное — большая редкость».

Чтобы напечататься в «Московском Пар-
насе», нужно стать лучшим среди многих: от-
бор жесткий, а конкуренты — со всей России. 
Альманах публикует практически весь спектр 
жанров. И читается не только в России, но и в 
ближнем и дальнем зарубежье. Его используют 
как дидактический материал в учебных заве-
дениях: был случай, когда автор 25 лет от роду 
был приглашен на филфак МГУ для обсуждения 
творчества. Студенты задавали вопросы «мэ-
тру» лишь на три года старше их самих.

«Талантливая книга продает себя сама» — 
банальное в литературных кругах утверждение 
не перестало быть истинным. По сравнению с 
ситуацией 20 лет назад (цензура) и 10 лет на-
зад (нищета) у современного автора множество 
возможностей пробиться к читателю. А начинаю-
щими когда-то были все, даже великие.

Мария ЧЕРЕНКОВА,
Павел ЧУВИЛЯЕВ.

СОБСТВЕННОЕ ТВОРЧЕСТВО МОЖЕТ 
СТАТЬ СПОСОБОМ ЗАРАБОТКА! 
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Сбережения застрахованы!
Действует на основании Федерального закона № 190 от 18.07.09

www.sbercs.ru  info@sbercs.ru

Принимаем наличные сбережения граждан — до 30% годовых
Пенсионерам, ветеранам 30% годовых независимо 
от суммы и срока
Ежемесячная выплата компенсации
Своевременный возврат 
ВЫДАЕМ ЗАЙМЫ

Обязательное условие — членство в КПК «СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ КРЕДИТНЫЙ СОЮЗ»
Центральное отделение: г. Москва, ул. Большая Андроньевская, д. 23, 10:00—18:00 (пн.—чт.), 10:00—16:00 (птн.).
Телефон: (499) 788-16-51, (495) 670-01-72
Обособленные подразделения: 
г. Королев, пр-т Королева, д.7г, оф. 5 б, 10:00—18:00 (пн.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (499) 714-77-00, (495) 972-86-24,
г. Щёлково, 1-й Советский пер., д.2, 10:00—18:00 (пн.—чт.), 10:00—16:00 (птн.), (495) 971-21-26,
г. Балашиха, проспект Ленина, д. 23/5, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (498)-303-22-55
г. Электрогорск, ул. Советская, д.1а, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 669-11-37, (903) 723-71-99
г. Железнодорожный, ул. Пролетарская, д.7, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 527-64-54
г. Ногинск, ул. Рабочая, д.59, оф.33, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 979-04-03
г. Cергиев Посад, пр-т Красной Армии, д.156/1, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—17:00 (суб.), (964) 556-58-63
г. Москва, проезд Стратонавтов, д.9, корп.2, 10:00—19:00 (вт.—суб.), обед 14:00—15:00, (499) 550-21-23
г. Москва, ул. Кусковская, д. 20А, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 740-13-70, (903) 725-39-66
г. Москва, ул. Святоозёрская, д.16, 10:00—18:00 (вт.—птн.), 10:00—16:00 (суб.), (495) 755-58-22 РЕ
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ООО "Финансовый Брокер"
Здесь растут ваши ДЕНЬГИ!

ПРИНИМАЕМ ЗАЙМЫ
от физических и юридических лиц

(495) 646-8375
АКЦИЯ   приносите нашу рекламу

  и получите доход, увеличенный на 0,5%

Возможность пополнения и досрочного 
востребования.

Деятельность застрахована
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до 36% годовых (в рублях)
пенсионерам + 0,5%

СПЕШИТЕ! до 14.12.2012 г.
Разыгрывается автомобиль Условия по телефону

Вероятно, каждый пробовал писать стихи или прозу. 
Обычно это заканчивается вместе с юностью, а зря. 
Славы и памятника на главной площади достичь 
сложно, но извлечь из увлечения доход вполне 
возможно. Начинающие авторы сталкиваются 
с запредельными ценами на издание первой 
книги или диска. Мало кто знает, что это 
можно сделать гораздо дешевле. Дальше все 
зависит от таланта: книга или песня может 
окупиться за неделю, а может за год. Но при 
правильной организации дела внакладе 
никто не останется: образ голодного и 
нищего поэта наконец-то устарел.

КОРПОРАЦИЯ 
ТРУБАДУРОВ  
И «КНИГОДЕЕВ»

Продукция ЛИТО 
«Избранники муз»: 

ни один автор не 
разорился.

Борис 
Катковский 
начинал на 

конкурсе 
бардов «МК».

Леонид Ханбеков 
редактирует 

молодых авторов 
альманаха 

«Московский 
Парнас».

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые 
книги и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
12 и 13 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, корп. 1, у м-на «Пятерочка»
м. «Профсоюзная», Нахимовский проспект, д. 51/21
м. «Строгино», Строгинский бульвар, д. 9, у м-на «Авто 49»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1

14 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Кунцево, пос. Рублёво, Обводное шоссе, д. 1
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Домодедовская», выход к ТЦ «Водолей»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
13–17 и 20–24 ноября с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
Дом педагогической книги на Кузнецком
м. «Театральная», ул. Кузнецкий Мост, д. 4/3
Дом книги в Отрадном
Алтуфьевское шоссе, д. 34а, от м. «Отрадное» на автобусе №238 
или №637 до остановки «Улица Декабристов, дом 1» 

13 ноября с 10.00 до 15.00
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь, в торце дома №10,  
в районе автомобильной парковки

15 ноября с 10.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. III Интернационала, д. 65, у редакции газеты «Волхонка»

Вся информация о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80.

 «МК» НАЗЫВАЕТ ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА НА ЛУЧШЕЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ ДЕДА МОРОЗА
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НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!

ВЫЕЗДНАЯ ПОДПИСКА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ

«Московский комсомолец» благодарит всех участников и называет победителей конкурса на лучшее 
поздравление Деда Мороза. Главный приз — экскурсионный тур «День рождения Деда Мороза», который пройдет 

в Великом Устюге Вологодской области c 17 по 19 ноября и приурочен к одноименному празднику, отмечаемому 18 ноября 
в России, — достается подписчице газеты «МК» Евстигнеевой Оксане Александровне, проживающей в Москве, на улице 

Исаковского… Встречающая сторона в Великом Устюге — туристическая компания «СеверГрадъ» — ждет победителя 
конкурса и его спутника в гости. Фирменные сувениры от редакции «МК», а также пригласительные билеты на одно из 
новогодних представлений — «С НОВЫМ ГОДОМ, ЕРАЛАШ!» (6+) или «Царевна Несмеяна, или Новогодняя суматоха в 

царстве Гороха» (0+) творческой мастерской «ТеАРТ», которые пройдут в декабре–январе в Москве в Большом зале Дома 
кино, — получают все участники конкурса, приславшие свои письма в редакцию до 10 ноября.

 Подробности на сайте http://www.mk.ru/subscription/index.php и по телефону 8 (495) 665-40-80.

Как издать свою 
книгу, не разориться 
и получить прибыль

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 



ИНОГДА СЛУЧАЕТСЯ, ЧТО НИ САМ ПАЦИЕНТ, НИ ЕГО РОДИТЕЛИ НЕ 
ОСОЗНАЮТ И НЕ ПРИНИМАЮТ ВСЕРЬЕЗ ОПАСНУЮ БОЛЕЗНЬ.  
И ВОТ С ТАКИМИ ПАЦИЕНТАМИ РАБОТАТЬ ОЧЕНЬ СЛОЖНО
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ЭКСКЛЮЗИВ 5
Каждый день женщина носила сына 
на массаж в детскую поликлинику. 
В результате материнская любовь и 
терпение сотворили 

чудо. Дмитрий встал на ноги и смог 
сделать первые шаги.

Улучшение здоровья сына 
позволило его родителям снова 
вернуться в Мурманск, где работал 
отец. Но едва Дмитрию исполни-
лось 4 года, случилась новая беда. 
Малыш, гуляя с бабушкой, упал и  
получил сотрясение мозга. И снова 
родителям пришлось обивать по-
роги медкабинетов. 

Помимо слабого здоровья 
Дмитрий рос очень стеснитель-
ным и замкнутым ребенком. Любое 
расставание с матерью было для него настоящей 
проблемой, которая делала практически невоз-
можным посещение детского сада. При этом ма-
лыша периодически мучили приступы головной 
боли, и каждый семейный отпуск превращался в 
бесконечный медицинский марафон.

Помочь мальчику в 1988 году сумел лишь 
китайский специалист, практикующий иглоука-
лывание. Головные боли отступили… В 1989 году 
семья окончательно осела в Москве и поселилась 
в квартире на Кантемировской улице. Дима по-
шел в первый класс 981-й школы. И сразу же вы-
яснилось, что мальчик совсем не может отвечать 
у доски. Он стеснялся, путал слова или вообще 
молчал. Мама с учителем решили, что Дмитрия 
будут опрашивать отдельно, после уроков. И ре-
зультаты сразу же улучшились. Родители стали 
водить его и в кружки — в секцию ушу и большого 
тенниса. У ребенка все получалось хорошо, но при 
этом особого желания заниматься спортом он не 
высказывал. Зато увлеченно играл в  логические 
игры: шахматы, за два часа собрал сложнейший 
конструктор, который ему родители купили «на 
вырост». Иногда Дима играл в игровую приставку, 
но тоже без особого рвения.

В начальной школе у Дмитрия было два друга-
мальчика, а уже в средней школе (Виноградова 
распределили в гуманитарный класс) с ним за-
хотели дружить и несколько девочек. Но Дмитрий 
игнорировал их. К тому же у подростка появились 
новые проблемы. И без того стеснительный и 
замкнутый, мальчик стал полнеть. Врачи посадили 
его на диету.  

Понимали ли его дома? В показаниях Вино-
градова есть важная деталь.  Убийца утверждает, 
что родители постоянно ссорились, иногда дело 
доходило до рукоприкладства. Сын якобы пытался 
вступиться за Елену Константиновну, но после 
одной неудачной попытки просто прятался под 
стол и со страхом наблюдал, как отец избивает 
маму. Было ли это на самом деле? Или маньяк 
просто пытается разжалобить оперативников рас-
сказами о тяжелом детстве? Елена Виноградова 
на вопрос об отношениях в семье только тяжело 
вздыхает. И говорит, что самого мальчика никто 
ни разу пальцем не тронул.  

Учеба  в вузе
В 9-м классе Дмитрий перешел в школу 

при Московском государственном экономико-
лингвистическом институте — учиться азам юри-
спруденции. Родным показалось, что их сын в 
этот раз спокойно перенес перемену обстановки. 
Впрочем, он по-прежнему сторонился шумных 
компаний и мало времени проводил с друзьями. 
Виноградов предпочитал обществу приятелей 
свое новое увлечение — горный велосипед.

В 2000 году Дмитрий сдал выпускные экза-
мены, которые одновременно стали вступитель-
ными испытаниями в Академический правовой 
университет — институт государства и права при 
Российской академии наук.

Здесь Виноградов отучился два курса, а по-
том ему просто надоело. Он продолжал врать 
родителям, что ходит на занятия, а сам стал вместо 
лекций регулярно наведываться в институтскую 
библиотеку. И там самостоятельно изучал люби-
мые предметы. Одновременно Дмитрий записался 
на курсы программирования при МГТУ имени Бау-
мана. Самостоятельная учеба пошла Виноградову 
впрок. Он так блестяще выучил английский язык, 
что даже экзамены на курсах по программиро-
ванию сдавал на английском. И получил диплом, 
который подписал лично Билл Гейтс.

В конце концов  матери Виноградова позво-
нили из вуза и сообщили, что ее сын прогулял уже 
почти целый курс. При этом женщина была не-
сказанно удивлена, когда  ей сказали, что не хотят 
выгонять студента-самоучку за... усердие!

«Он не ходил на занятия, но мы каждый 
день видели его в библиотеке. Мальчик талант-
лив», — пояснили преподаватели. И предложили 

Виноградову продолжить учебу на 4-м курсе за-
очного отделения. Дмитрия обрадовал такой по-
ворот. К этому времени у него снова появился 
интерес к юриспруденции. А учеба на заочном 
отделении избавляла его от необходимости обще-
ния с однокурсниками. В 2009 году Виноградов 
закончил вуз.

Работа
Зарабатывать на жизнь Виноградов начал 

еще во время учебы. В 2004 году он устроился в 
ООО «Корусконсалтинг» на зарплату в 15 тысяч ру-
блей. Отработал три месяца. Но работа показалась 
сложной, и он перешел в компанию «МедиаРайт» 
системным администратором за 18 тысяч рублей. 
Однако и там долго не продержался.

«Не могу общаться с людьми, — обмол-
вился как-то Дмитрий в разговоре с матерью. 
— От них можно ожидать всего чего угодно. Или 
будут смеяться, или унизят. Я больше люблю 
одиночество». 

Возможно, именно нелюбовь к людям по-
догрела интерес  Виноградова к птицам. В 2008 
году он вступил в Международный фонд дикой 
природы. Когда произошла экологическая ка-
тастрофа в Крыму, он поехал туда волонтером 
— чистить берег от нефти и спасать чаек. Зимой 
Дима часто вешал во дворе кормушки для птиц. А 
когда в Подмосковье бушевали лесные пожары, он 
ходил по лесам и собирал осколки бутылок. «Это 
же призмы, от них может все загореться, если луч 
солнца попадет», — объяснял он.

В 2008 году Дмитрий устроился в компанию 
«Ригла» помощником юриста. Уже через год его 
повысили до юриста. А в 2010 году в одной из аптек  
познакомился и начал встречаться с одной девуш-
кой. Но отношения не продлились долго. 

Следующей его подругой стала Анна Каз-
никова.  Их также свела работа — Виноградов 
как юрист проверял составленные ею договоры.

«Я стал проявлять к ней знаки внимания, она 
ответила взаимностью, — вспоминает Виногра-
дов, как начинался их роман. — Мы встречались 
после работы, ходили в кино, театр, ресторан. Все 
свободное время проводили вместе».

Этот союз — пожалуй, самый странный мо-
мент всей истории. Что могло связать неуверен-
ного в себе, зажатого, подавленного Дмитрия и 
эффектную, красивую, успешную Анну? Тем более 
что у Казниковой был молодой человек (интервью 
с ним см. в «МК» от 8 ноября). Сама Анна через 
родную тетю ответила «МК»: «Мне не в чем себя 
упрекнуть». Фраза, согласитесь, мало что про-
ясняющая. Может, она просто жалела непутевого 
коллегу? Или ей льстило, что Виноградов не жалеет 
на нее денег? Заметим, что Дмитрий неплохо 
получал, к тому же подрабатывал разработкой 
компьютерных сайтов (по иронии судьбы он сде-
лал сайт фонду психического здоровья), так что 
мог спокойно позволить себе сводить девушку в 
ресторан или купить ей роскошный букет.

В конце 2011 года молодые люди поехали на 
экскурсию в другой город, и Виноградов решил 
перейти от слов к делу. Но у него ничего не полу-
чилось. Анна не заостряла на этом внимание, но 
Дмитрию стало казаться, что девушка охладела 
к нему. Хотя внешне все выглядело безоблачно: 
пара собиралась на рождественские каникулы в 
Эдинбург. А Новый, 2012 год встретили в ресторане 
в компании друзей Казниковой.

«И я снова почувствовал себя лишним, — рас-
сказывает о той ночи Виноградов. — Затем на меня 
что-то нашло, и я стал ей слать оскорбительные 
СМС. Поездка сорвалась, Анна была на меня оби-
жена, не замечала меня, не отвечала на звонки. И 
у меня появились приступы ярости. Я стал думать, 
что подожгу себя в офисе на ее глазах или куплю 
ружье и устрою перестрелку. Конечно, тогда я не 
думал никого убивать. Мне нужно было просто 
совершить какой-нибудь мужской поступок при 
Ане, чтобы самоутвердиться». 

Как раз тогда мать повела сына в психосо-
матическое отделение 85-й больницы при Феде-
ральном медико-биологическом агентстве. Там 
поставили диагноз «маскированная депрессия 
на органическом фоне».  

История болезни
Удивительная деталь: в наш компьютерный 

век, когда любую информацию о человеке можно 

найти в Интернете, медицинские и полицейские 
чиновники существуют как будто на разных пла-
нетах. Информация о том, что Виноградов по-
тенциально опасен, так и не дошла до правоохра-
нительных органов. «А что вы хотите, на учет же 
его не поставили, — удивился нашим вопросам 
знакомый врач-психиатр. — А с депрессией у нас 
полстраны ходит».

С этого момента в Диме как будто посели-
лись два человека. Один, ведомый заботливой 
матерью, ходил по врачам, принимал таблетки 
и вроде бы даже хотел вылечиться. Другой, ве-
домый злобой на весь мир, планомерно, шаг за 
шагом готовился к нападению на офис.

В феврале Виноградов оформил через 
лицензионно-разрешительный отдел ОВД 
«Нагатино-Садовники» разрешение на хране-
ние и ношение оружия. В марте он купил ружье  
«Бинели М3», а в апреле — «Вепрь». Оружие он 
хранил в квартире отца на Варшавском шоссе, 
которая пустовала.

Его еще можно было остановить. Еще можно 
было спасти Сашу Бирюка, Никиту Стрельникова, 
Дениса Моисеева и других, убитых утром в офисе. 
Собственно, и сам Дмитрий просил о помощи. По 
настоянию сына мать повела его в Центральную 
психиатрическую больницу имени Алексеева. 

«Он какой-то грустный ходит. Затяжная де-
прессия, наверное. Поговорите с ним», — по-
просила врачей Елена Константиновна. Врач и 
заведующая стационаром внимательно выслу-
шали пациента. На приеме Виноградов впервые 
публично озвучил свои страшные планы — он 
сказал, что испытывает желание всех перестре-
лять… И услышал в ответ: это нелепые мысли, вам 
надо пройти терапию в дневном психиатрическом 
стационаре. На том и расстались. Виноградов 
еще 4 раза посещал больницу, но его так и не 
смогли убедить подлечиться в клинике. Три на-
значенных лекарства — цитролепс, финлепсин 
и сердолект — не помогли, и молодой человек 
бросил их принимать.

Тогда мама вспомнила про китайского док-
тора, который в детстве вылечил Дмитрия от 
головных болей. Врач согласился принять Ви-
ноградова, но после визита к нему стало еще 
хуже. «Однажды я зашла к Диме и увидела, как 
он сидел посредине комнаты и смотрел пустым 
взглядом в сторону балкона. При этом играла 
какая-то странная страшная музыка», — вспо-
минает Елена Константиновна.

В апреле у Виноградова сломался ноутбук, и 
он воспользовался компьютером матери, а перед 
уходом на работу забыл разлогиниться. Женщина 
смогла посмотреть, на какие странички заходил 
ее сын. Это были сайты самоубийц.

На работе тем временем все стало совсем 
плохо. При виде Ани Дмитрия буквально трясло. 
Однажды он замахнулся на нее в столовой... На-
чальник финансово-экономического отдела Ни-
колай Гаранин и начальник юридического отдела 
Лев Думчев (именно он принимал Виноградова на 
работу) сделали ему внушение. Сам Виноградов 
признается, что после этого мысли об убийстве 
стали посещать его каждый день. «Мне казалось, 
что все настроены против меня», — вспоминал 
он те дни. На своей странице в Сети юрист вы-
весил фото негритенка с автоматом и надписью 
«Кончай с расизмом, убивай всех». Это было 
сделано с надеждой на то, что Казникова увидит 
и прочтет. «Может, она поняла бы, как я зол и как 
мне плохо», — надеялся Дмитрий.

В августе примерный план мести всему 
человечеству уже созрел окончательно. Через 
сайт «военторг.ру» Виноградов купил обмунди-
рование, в магазине «Охотник»  — 230 патронов. 
«Зачем так много? Надеялся потратить все».

Еще один человек знал о страшных замыс-
лах Виноградова. Его коллега  из юридического 
отдела общалась с Дмитрием чаще других. Они 
не раз обедали вместе, трепались о том о сем. 
И незадолго до трагедии маньяк признался: 

собираюсь, мол, устроить бойню, надоели все. 
Девушка никак не отреагировала. Мало ли кто 
чего сболтнет в минуту дурного настроения?

Последние часы
«Манифест я вывесил 7 ноября в 4 часа утра. 

Нет, дату расстрела изначально я не планиро-
вал, все надеялся, что передумаю. Но мысли об 
убийстве не уходили. И 6-го вечером я принял 
решение. Матери сказал, что беру отгул и рано 
уеду за город на полигон — пострелять».

В пять часов Виноградов вышел из дома, сел 
в отцовскую «Тойоту» и поехал на работу. Кстати, 
за несколько месяцев до трагедии у Дмитрия от-
няли права за превышение скорости, но он смог 
получить временное разрешение. Убийца не стал 
подъезжать прямо к офису — припарковался на 
соседней улице Тихомирова, подремал до начала 
рабочего дня, а уж потом пешком отправился в 
«Риглу». Ружья спрятал в рюкзак. В ушах — плеер, 
чтобы не оглохнуть от выстрелов. 

Вот и проходная. Охранники знакомые, дав-
но не проверяют и ни о чем не спрашивают. 

В комнате для рабочих Виноградов перео-
делся. И направился в комнату 400. На лестнице 
Дмитрий столкнулся с Денисом Моисеевым, 
пришедшим в «Риглу» на собеседование. Он и 
стал первой жертвой.

Преступник сейчас утверждает, что не пла-
нировал стрелять в кого-то конкретно. «Я лишь 
хотел, чтобы Анна видела, до чего она меня до-
вела. Поэтому позвонил ей из туалета, убедился, 
что она на месте. Хотел убить как можно больше 
людей у нее на глазах. И еще, пожалуй, Бирюка 
хотел застрелить — я ревновал Аню к нему, когда 
мы еще были вместе».

Вот и заветная дверь. «Здравствуйте, кол-
леги!» И — два ружья вскинуты по-македонски, 
пальцы на спусковом крючке... Стрелять Виногра-
дов умел хорошо. Прежде чем маньяка скрутили, 
он убил пятерых. 

«Я очень хотел застрелиться, но не успел. Я 
просил выстрелить мне в голову, но никто этого 
не сделал».

Что дальше?
«Он ранимый, скромный, стеснительный 

мальчик, — говорит о Виноградове мама. Голос 
дрожит, по щекам текут слезы. — Замкнутый 
немного, но так очень спокойный, добрый, вни-
мательный и не конфликтный. Я  не знаю, почему 
он так поступил».

Говорят, все мы родом из детства. Наши 
беды и радости, наши успехи и неудачи. То, что 
произошло с Дмитрием Виноградовым, тоже 
было заложено в далеком детстве. Когда аку-
шерка отвлеклась на чаепитие с коллегой, когда 
бабушка не успела подхватить споткнувшегося 
внука, когда мама позволяла папе поднимать 
на нее руку в присутствии сына... Все эти мело-
чи росли как снежный ком и вылепили в итоге 
злобного, закомплексованного, ненавидящего 
всех и вся убийцу.  

Их всех можно было спасти. Погибших Сашу 
Бирюка и Лену Лапшину, Дениса Моисеева и 
Никиту Стрельникова. Антона Третьякова и На-
талью Плеханову. И самого Виноградова. Тем 
более что он просил о помощи, надеялся, что 
его остановят.

Никто не остановил. Всем было не до 
него.

Вменяем Виноградов или нет — решать 
экспертам. Очень хочется надеяться, что его 
признают нормальным и приговорят к пожиз-
ненному заключению. Ведь если после 5–10 лет 
пребывания в психбольнице Дмитрий выйдет 
на свободу, он снова кого-нибудь убьет. Наше 
общество не может и не хочет спасать своих 
сумасшедших.

 Юлия АФАНАСЬЕВА.

СИТУАЦИЯ

Активисты из московских районов Доро-
гомилово, Фили-Давыдково, Можайского и 
Кунцево изначально не собирались политизи-
ровать митинг. Еще бы — людей, объединенных 
общей бедой, тысячи, и у каждого из них — свои 
убеждения. Борцов с дублером объединило 
одно — несогласие с перспективой появления 
магистрали на эстакаде под их окнами. И как 
следствие этого — уничтожение зеленых на-
саждений под новую стройку и превращение 
тихих московских районов в транспортное гетто. 
Нужно ли добавлять, что цены на квартиры по 
соседству с новой трассой упали бы в разы.

Вот и согласовывая мероприятие в мэрии, 
оргкомитет акции «ДУБЛЕРУ.НЕТ» заявлял о 
том, что митинг не преследует никаких полити-
ческих целей. Та же установка была отражена 
в 7 тыс. листовок, которые распространили 
активисты.

Мероприятие обещало стать массовым: 
инициативная группа «ДУБЛЕРУ.НЕТ» пригла-
сила немало журналистов. На призыв наме-
ревались откликнуться телеканалы и прочие 
СМИ, рассказывает координатор группы Олег 
Казенков. Однако в день мероприятия вдруг 
выяснилось, что пишущей и снимающей бра-
тии практически не будет. Как, собственно, и 
толп митингующих. На акцию протеста, кото-
рая волновала тысячи людей, пришло всего 
200–250 человек.

Олег Казенков обвиняет в снижении инте-
реса к мероприятию представителей партии 
«Яблоко». Накануне митинга и жители, и пресса 
обнаружили на сайте информацию о том, что 
акцию, оказывается, организует именно она. 
«Из-за этого на митинг не явились многие СМИ, 
не пришло очень много жителей, посчитав-
ших, что их обманули и пытаются затащить на 
партийное мероприятие», — рассказал «МК» 
Казенков. Кроме того, выступивший на митинге 
лидер партии Сергей Митрохин обрушился с 
яростной критикой на мэра Сергея Собянина. 
Чем оказал еще одну «медвежью услугу» про-
стым митингующим гражданам, считает глава 
инициативной группы. Ведь в их интересах было 

не разругаться с московскими властями вдрызг, 
а договориться.

Казенкова возмутило также и продолжение 
истории: по его словам, представители партии 
не раз называли его в соцсетях и в личной пере-
писке ставленником «Единой России» и москов-
ских властей. Вдобавок депутаты от «Яблока» на 
днях опубликовали открытое письмо, где прямо 
пишут, что рассматривают действия Казенкова 
как один из «запрещенных приемов» властей 
Москвы. Одна из целей, согласно тексту письма, 
«рассорить участников протестных движений». 
«Я предупредил представителей партии, что 
если эти заявления не прекратятся, то я подам 
иск о защите чести и достоинства в суд», — со-
общил Казенков.

Корреспондент «МК» решил связаться с 
представителями партии, присутствовавшими 
на митинге, чтобы выслушать и другую сто-
рону конфликта. «Яблоко» на самом деле не 
сильно афишировало себя на мероприятии, 
— не согласилась с претензиями депутат Со-
вета депутатов Дорогомилово Зоя Шаргатова 
(одна из подписавших упомянутое Открытое 
письмо). — Лично я, например, выступала как 
депутат района, а не как яблочник. Кстати, мы и 
другие партии приглашали. Что касается Олега 
Казенкова, то он в итоге сам себя распиарил. 
Возможно, он выполняет какое-то задание, и на 
эту мысль наводят его методы и употребляемая 
терминология. «Яблоко» же в таком пиаре не 
нуждается, партия и так каждую неделю про-
водит митинги».

Угрозу обращения в суд она назвала «смеш-
ной». «На чем основываются обвинения? — про-
должает Шаргатова. — Инициативная группа 
жителей якобы организовала митинг, а «Яблоко» 
«примазалось» потом. Однако это не так: партия 
занималась темой Кутузовского проспекта с 
самого начала — с общественных слушаний в 
Давыдкове. Без «Яблока» митинг бы и не со-
стоялся: партия предоставила необходимую 
технику, в частности, усилительную аппаратуру, 
колонки, микрофон и т.п. И самое главное, у 
нас есть документы — уведомление о митин-
ге, поданное от партии. Так что мероприятие 
проводили мы».

В доказательство «МК» было представлено 
уведомление от «Яблока» на бланке партии.

Однако у Олега Казенкова нашлось объ-
яснение на этот счет: «Да, первая заявка на 
митинг была подана на бланке «Яблока», однако 
оформлена она была с нарушениями, так что 
заявку отклонили. Пришлось спешно готовить 
новую, рукописную. Вот ее-то префектура и 
приняла, выдав разрешение на митинг — но 
не «Яблоку», а физическому лицу (первому 
в списке заявителей)». В доказательство он 
предоставил «МК» разрешение от префектуры, 
где действительно нет ни слова о партийной 
подоплеке мероприятия.

Из видеозаписи митинга же легко сделать 
вывод, что слова о том, что партия себя мало 
афишировала на мероприятии, — лукавство, 
добавляет Казенков. Атрибутика «Яблока» и 
впрямь бросается в глаза. Также при помощи 
видеодоказательства он опроверг обвинения 
яблочников в том, что только и делал, что ругал 
партию. В целом же «Яблоко» необоснован-
но приписывает себе организацию митинга, 
утверждает активист: «Денег нам они не дава-
ли — мы сами собирали средства и печатали 
плакаты и листовки. И не видно было, чтобы их 
активисты ходили по домам».

— Так что спасибо «Яблоку» за наглядный 
урок, который они нам преподали, — резю-
мирует Казенков. — Урок того, как легко сти-
хийный протест жителей может быть оседлан 
профессионалами от политики и преподнесен 
в выгодном только для них свете.

Заметим, что партию «Яблоко» уже не раз 
обвиняли в пиаре на проблемах города — на-
пример, в зарабатывании политических очков 
на истории с поселком Речник. В Интернете 
также легко найти возмущенные реплики на тему 
того, как лидер партии превратил публичные 
слушания на тему расширения Комсомольского 
проспекта в лозунговое выступление. И это 
только пара примеров.

Вполне понятно, когда акция протеста рас-
сматривается той или иной партией как один из 
способов напомнить о себе. Объективно говоря, 
это нормальный элемент партийной политики. 
Но разве она не перестает быть таковой, если 
люди начинают рассматриваться всего лишь 
как живой материал для пиара в доказательство 
партийной деятельности?

Ирина ЗВЕЗДУНОВА.

«ЯБЛОКО» НЕ ПОДЕЛИЛО МИТИНГ С
ЖИТЕЛЯМИ ЗАПАДНОГО ОКРУГА МОСКВЫ

Прошедший 27 октября митинг против 
строительства дублера Кутузовского 
проспекта выдал неприятный полити-
ческий осадок. Участвовавшая в акции 
партия «Яблоко» была обвинена в «при-
своении» и политизации мероприятия. 
В ответ на претензии представители 
партии опубликовали в «МК» откры-
тое письмо, где выдвинули встречные 
обвинения. Теперь перебранка грозит 
переместиться в суд. Почему стороны 
не поделили мероприятие, казалось 
бы, уже ставшее достоянием истории, 
попытался разобраться «МК».

Дело может дойти до суда

Врач, к которой обращался Виноградов — 
психиатр высшей категории, заведующая 
отделением социально-демографических 
и экономических проблем психиатрии 
НЦПЗ РАМН Татьяна Салохина.  
Вот ее рассказ.  
— Могу сказать сразу — Дима у меня не лечил-
ся. Какое-то время назад ко мне обратилась 
мама Виноградова. Она объяснила, что с ее 
сыном происходило что-то неладное и они об-
ратились в стационар. Врачи психиатрического 
отделения уже тогда поставили Виноградову 
диагноз депрессия. В ответ я сказала Елене 
Константиновне, что подобное состояние тре-
бует незамедлительного лечения. Тогда мама 
Виноградова попросила меня пообщаться с ее 
сыном и понаблюдать за ним. Я объяснила, что 
занимаюсь научной работой и разрабатываю 
совсем иные программы для пациентов. Ле-
чение Димы просто не входило в сферу моей 
компетенции. Но Елена Константиновна была 
настойчива, к тому же в свое время мы с ней 
хорошо общались, и я согласилась поговорить 
с Димой. На следующий день молодой человек 
мне перезвонил. Разговор был очень корот-
кий. Дима сказал одно: «Мне ставят диагноз 
депрессия. Что делать?» Я посоветовала ему 
однозначно пройти курс лечения. Лучше в том 
стационаре, где он первично обследовался, 
тем более у Виноградова установился тогда 
контакт с лечащим врачом — это важно. Также 
сказала, что необходимо получить анализы того 
обследования, которые он почему-то так и не за-
брал. Больше Дима мне не звонил. А чуть позже 
раздался очередной телефонный звонок от его 
мамы, которая сокрушалась, что в стационар сын 
так и не пошел. Тогда я порекомендовала Елене 
Константиновне обратиться к другим врачам, 
направила их на медобследование к своим зна-
комым. В итоге Дима прошел психолога, посетил 
врачей-психиатров. Была еще пара звонков от 
матери Димы. Последний разговор с семьей 
Виноградова состоялся у меня год назад. Боль-
ше они ко мне не обращались. Честно говоря, я 
думала, что все у них наладилось... 
— Неужели депрессия — это серьезный диа-
гноз? Все мы время от времени впадаем в 
подобное состояние.
— У нас у всех периодически бывает нарушение 
настроений. Депрессией такое состояние назы-
вать неправильно. Депрессия всегда сопрово-
ждается несколькими серьезными симптомами 
нарушения психики и требует незамедлитель-
ного медикаментозного и психологического 
лечения. Депрессия может быть в структуре 
разных заболеваний, поэтому это состояние 
требует серьезного наблюдения клиницистов 
и лечения.
— Когда случилась трагедия, вы сразу узнали 
в стрелке того самого Диму Виноградова?
    — Я не сразу это поняла. Сейчас мне обид-
но, я сокрушаюсь, что человек с большими 
психическими отклонениями совершил такое 
страшное преступление. Ведь теперь может 
начаться антипсихиатрическая кампания. Но 
я могу сказать одно — то, что совершил Вино-
градов, — это редчайший случай, выходящий 
за рамки понимания. 
 — Если бы Виноградов вовремя прошел 
лечение, жутких последствий можно было 
избежать? Или в этом случае нельзя ничего 
прогнозировать?  
   — Некоторых психически больных людей трудно 
отправить на лечение — они просто отказыва-
ются. Мне сложно что-то прогнозировать в от-
ношении Виноградова — вроде сам Дима хотел 
вылечиться, он же наблюдался у психиатров. 
Возможно, не довел лечение до конца. Иногда 
случается, что ни сам пациент, ни его родители 
не осознают и не принимают всерьез опасную 
болезнь. И вот с такими пациентами работать 
очень сложно. 
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Биография озаглавлена так: «Здесь все. 
Образование генерала Дэвида Петреуса». 
Памятуя Максима Горького, я бы предпочел 
такой вариант: «Университеты генерала Дэ-
вида Петреуса». По-видимому, пока генерал 
обучал своего биографа тонкостям стратегии 
и тактики, биограф обучала своего героя науке 
страсти нежной. Генерал, которого миновали 
мины иракских террористов и пощадили пули 
талибских снайперов, не уберегся от стрелы 
Купидона. 

Были ли Дэвид и Пола Тристаном и Изоль-
дой или просто и цинично занимались куплей-
продажей — я тебе тело, ты мне факты, — мы 
узнаем только тогда, когда подполковник запаса 
Пола Бродвелл напишет уже свою биографию, 
которой заранее обеспечены оглушительный 
успех, многомиллионные гонорары и тиражи. 
Пока остается только гадать. В меру нашей 
испорченности. Чтобы облегчить эти гадания 
— некоторые факты, как говорится, для раз-
мышления. Генералу Петреусу 60 лет. Женат 
он 37 лет. Жену генерала зовут Холли, то есть 
святая. (Представьте себе жить со святой, да 
еще 37 лет.)

Будущий генерал повстречался со своей 
Холли, когда был только еще кадетом в кузнице 
командного состава американских вооруженных 
сил Вест-Пойнте. Холи была дочерью суперин-
тенданта военной академии Вест-Пойнт. 

Теперь более подробно о «злой разлучни-
це». Пола Бродвелл, видимо, с рождения была 
амазонкой и заводной бабой. В школе за ней 
бегали все мальчики. В Вест-Пойнте (она тоже 
там училась, да еще после окончания Гарвард-
ского университета!) Пола была чемпионом по 
фитнесу. Работала моделью, но не высокого 
кутюра, а для производителей пулеметов. Она 
позировала рядом с ними, как позируют ря-
дом с «Мерседесами» или «Ягуарами». Сейчас 
Бродвелл сотрудник Гарвардского центра по 
изучению общественных лидеров и докторант по 
военным делам в лондонском Кингс-колледже. 
Не исключаю, что Пола была моей студенткой, 
когда я преподавал в Гарвардской школе госу-
дарственного управления имени президента 
Кеннеди. Кстати, именно там она впервые встре-
тила Петреуса. Пола поведала генералу, что 
ведет исследования в области контртерроризма 
и военной разведки. Размякший генерал дал ей 
свою визитку и пообещал подсобить. 

Поле Бродвелл 40 лет. Живет она в бога-
том квартале Дилворт города Шарлотта, штат 
Северная Каролина. Она замужем. Ее муж — 
врач-радиолог. У нее двое сыновей. В доме, в 
котором живет семейство Бродвелл, пять одних 
только спален и четыре ванные комнаты. Его 
цена — около миллиона долларов.

В ходе работы над биографией Петреуса 
Пола имела, как пишут сейчас газеты, «интен-
сивный допуск» к Петреусу.  Пола называла 
генерала «ментором». Он ее — «персиком». 
Пола шесть раз приезжала к своему «ментору» 
в Афганистан. Здесь они, оказывается, зани-
мались фитнесом — пробегали вместе милю за 
шесть минут. Пола была в восторге от лидерских 
талантов Петреуса и вообще от лидерства и 
лидеров. В ее Twitter можно встретить такие воз-
буждающие афоризмы: «Только вперед — таков 
девиз на сегодня!» (Не в этот ли день произошло 
грехопадение?) 

Репортеры уже атакуют дом Бродвеллов 
и их соседей. «Нью-Йорк Дейли Ньюс» пишет, 
что соседи отзываются о Бродвеллах как об 
«идеальной семье», что они «ничего такого» в 
них не замечали. 

Сейчас дом, в котором живет «идеальная 
семья», пуст. Ночью в нем электричество не 
вспыхивает. В гараже стоят два брошенных 
автомобиля «БМВ» и «Ниссан Патфайндер». 
Видимо, «идеальная семья» бежала впопыхах, 
чтобы укрыться от щелкающих зубами медиа, 
у которых началось обильное слюновыделение. 
Пригорюнились старые, мощные деревья на 
улице, с которой сбежали Бродвеллы. На их 
доме кто-то нарисовал мелом большое серд-
це. Чье? Падшего генерала или неотразимой 
брюнетки с зелеными глазами. Вот к чему при-
водит незнание русского романса! «Глаза твои 
зеленые, глаза твои обманные…» Знай Петреус 
этот романс, он, быть может, не попался бы на 
удочку амазонки.

Газеты приносят все новые и новые све-
дения о Поле. Оказывается, помимо всего вы-
шеперечисленного она была еще и королевой 
красоты своего родного города, президен-
том студенческой общины, членом женской 

баскетбольной команды своего штата, концер-
тмейстером оркестра и специалистом по араб-
скому языку, который она изучала в Иордании. 
И чтобы закончить портрет соблазнительницы 
— Пола была магистром географии и системной 
инженерии, «футбольной мамой» и чемпионкой 
в триатлоне. 

А теперь давайте перейдем от любовно-
го романа к политическому детективу. Канва 
скандала (по данным на сегодняшний день, с 
большими прорехами, умолчаниями, цензурой, 
недомолвками) такова. По данным Белого дома, 
он узнал о решении генерала Петреуса подать 
в отставку с поста директора ЦРУ 7 ноября, то 
есть на следующий день после президентских 
выборов. Сотрудники разведки поставили об 
этом в известность президентский штат на-
циональной безопасности. Обама как раз в это 
время возвращался из Чикаго в Вашингтон. На 
следующее утро в четверг перед началом за-
седания штата Белого дома Обаме сообщили 
о шаге Петреуса. По словам анонимного стар-
шего сотрудника администрации, «президент 
был удивлен и разочарован. Ты не ожидаешь 
сразу после переизбрания услышать такую но-
вость». Днем того же четверга генерал Петреус 
сам прибыл в Белый дом и направился прямо 
в Овальный кабинет к президенту. Он сказал 
Обаме, что «твердо уверен в необходимости 
уйти в отставку».

Президент не принял с ходу отставку ге-
нерала. Он сказал ему: «Я подумаю об этом но-
чью». После четырех месяцев мотания по стране 
узнать об адюльтере директора ЦРУ, пустившего 
ко дну его карьеру, это было самым неожидан-
ным из того, что мог ожидать президент, сказал 

тот же аноним. Президент не хотел расставать-
ся с Петреусом, но в конце концов решил, что 
не будет слишком сильно нажимать на него. В 
пятницу, 9 ноября, Обама позвонил Петреусу 
и «согласился с его решением, что тот больше 
не может руководить агентством». (То есть ЦРУ. 
— М.С.) Белый дом хотел попридержать эту 
новость до дневного брифинга представителей 
печати, аккредитованных при нем. Но номер не 
прошел. Репортеры еще до брифинга узнали о 
происшедшем, а на самом брифинге закида-
ли пресс-секретаря Белого дома Джея Кэрни 
колючими вопросами, от которых он пытался 
отвертеться, как уж. «Думаю, что лучше, если сам 
генерал Петреус ответит вам на них», — сказал 
прижатый к стенке пресс-секретарь.

Затем, когда сенсация вспорхнула над Ва-
шингтоном, президент опубликовал заявление, 
полное хвалы «экстраординарной службе» Пе-
треуса на благо Америки. Президент заявил, 
что он «поддерживает» генерала и его супругу. 
Дальше в заявлении, написанном в одическом 
стиле, говорилось: «За время своей службы Дэ-
вид Петреус сделал нашу страну более сильной 
и безопасной». Не упоминая о самом скандале, 
Обама добавил: «Идя вперед, мои думы и молит-
вы вместе с Дэйвом и Холли Петреус, которая 
столько сделала, чтобы помочь семействам 
военнослужащих».

Затем настал черед генерала. Он зачитал 
свое заявление об отставке сотрудникам ЦРУ в 
штаб-квартире агентства в Лэнгли. В заявлении, 
в частности, говорилось: «После того как я был 
женат в течение более чем 37 лет, я проявил 
крайнее недомыслие, ударившись в адюльтер. 
Подобное поведение неприемлемо для меня. 

Ни как мужа, ни как лидера такой организации, 
как наша. Днем президент любезно согласился 
принять мою отставку».

«Для тех, кто знает его, это было ударом под 
дых», — сказал полковник Миз, бывший помощ-
ник Петреуса в Боснии, Ираке и Афганистане. 
(Сейчас он профессор в академии Вест-Пойнта). 
По Потомаку поползли противоречивые слухи. 
В медиа начались традиционные гадания — кто 
знал? и когда узнал? 

Невозможно представить себе, что ФБР 
начало расследовать дело директора ЦРУ без 
санкции, а тем более уведомления президента 
Обамы или «хотя бы» начальника штата Белого 
дома или помощника президента по нацио-
нальной безопасности. Впрочем, и они, получив 
такую информацию, в первую очередь и немед-
ленно доложили бы об этом президенту. 

Но и это еще не все. Согласно американско-
му законодательству ФБР обязано уведомлять 
в подобных случаях председателей комитетов 
по разведке палаты представителей и сената 
Конгресса США. Но они узнали об этом толь-
ко за шесть часов до заявления Петреуса об 
отставке. Более того, для заведения дела на 
государственного чиновника такого ранга, как 
директор ЦРУ, необходимы три повестки и «до-
бро» федерального судьи. Ничего подобного 
сделано не было.

ФБР пытается создать впечатление, что сам 
генерал не совершил никаких преступлений. 
Пола Бродвелл не была его подчиненной ни по 
линии армии, ни по линии ЦРУ. (Сожительство 
с подчиненной уголовно наказуемое деяние.) 
Свои действия ФБР объясняет тем, что, дескать, 
оно хотело оградить генерала Петреуса от воз-
можного шантажа. Более того, конгрессменам 
было заявлено, что ФБР занималось каким-то 
иным посторонним делом и случайно «наткну-
лось» на генерала.

Но версия «наткнулись в темноте» не выдер-
живает критики. ФБР «вдруг» заинтересовалось 
личным компьютером Петреуса, мол, не оказал-
ся ли он «скомпрометированным»? В процессе 
разработки генеральского компьютера фэбээ-
ровцы якобы напали на след адюльтера. Но 
существует и противоположная версия. Изучая 
электронную почту Полы Бродвелл (по какому 
поводу?), ФБР, опять-таки якобы, обнаружило, 
что она угрожает каким-то женщинам. (Каким 
и за что?) В  письмах мелькнуло имя Петреуса. 
Тогда вышли на его электронную почту, в которой 
он в свою очередь угрожал Поле. (Видимо, чтобы 
она не раскрыла их сексуальную связь.)

Не надо быть Шерлоком Холмсом, чтобы 
задать следующие вопросы: когда началось 
расследование дела директора ЦРУ? Кто дал на 
него «добро» и когда? Продолжается ли это рас-
следование сейчас? Подозревается ли Петреус в 
каких-либо серьезных проступках, кроме супру-
жеской измены? Что было вначале — проверка 
е-mail Полы или е-mail Петреуса? Проникли ли 
иностранные хакеры в их компьютеры? Вот они 
могли реально шантажировать самого дирек-
тора ЦРУ. Ответов на все эти животрепещущие 
вопросы пока что нет. Вместо них отписки, от-
говорки, версии.

Пока исполнять обязанности директора 
ЦРУ президент Обама поручил заместителю 
генерала Петреуса Майклу Мореллу, профес-
сиональному шпиону. Ему не впервые играть 
роль «дублирующего» состава. Когда Панетта 
перешел из Лэнгли в Пентагон, оставив пост ди-
ректора ЦРУ и став министром обороны, Морелл 
подстраховал и его. В Вашингтоне уже начались 
гадания насчет того, кого назначит Обама но-
вым директором ЦРУ. Называются различные 
кандидатуры. Среди них Джон Бреннэн, совет-
ник президента по внутренней безопасности и 
контртерроризму. Другая кандидатура — Майкл 
Виккерс — высший разведывательный чин в 
Пентагоне и бывший цэрэушник. В Белом доме 
о нем придерживаются высокого мнения.

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ6 ГОРОД

 Сергей Собянин в субботу 
осмотрел с борта вертолета 
Новую Москву и... ужаснулся. 
Впрочем, с нелестными словами 
мэра о состоянии новых 
территорий согласны и жители 
Троицкого и Новомосковского 
административных округов, 
ежедневно наблюдающие 
городские земли не с высоты 
птичьего полета, а из собственных 
окон. Стихийные рынки, дома-
самострои, из которых можно 
собрать целый поселок, плохие 
дороги — от всех этих атрибутов 
Новой Москве придется 
избавляться.

С новыми москвичами мэр встретился 
в поселке Мосрентген, расположенном на 
самой границе со старым городом. Жители 
Мосрентгена сразу пожаловались мэру на 
несколько стихийных рынков, которые обра-
зовались за последние годы на пересечении 
Калужского шоссе с Кольцевой дорогой. Ока-
зывается, официальных документов, которые 
бы давали право существовать рынкам в этом 
месте, скорее всего нет. Кроме того, облетев 
на вертолете новые земли, мэр обнаружил 
множество подобных рынков не только близ 
Мосрентгена, а по всей новой столичной зем-
ле. По словам градоначальника, большинство 
рынков выглядят даже с высоты птичьего по-
лета огромными и на них «страшно смотреть». 
В итоге мэр дал поручение департаментам 
убрать все незаконные объекты мелкороз-
ничной торговли из Новой Москвы до 1 июля 
следующего года. Окончательное же решение, 
какие рынки сносить, а какие оставлять, будет 
принято на совещаниях с местными жителями. 
А по итогам предстоящих дискуссий будет 
сформирована «схема размещения нестацио-
нарных торговых объектов». Рынки, которые в 
нее не попадут, будут выведены из Троицкого 
и Новомосковского административных окру-
гов. Что же касается больших рынков, то их 
администрация должна в ближайшие месяцы 
предоставить городским властям проекты 
реорганизации своих территорий. 

С документами, по которым должны 
строиться новые городские районы, также 
неразбериха. Так, у подавляющего большин-
ства бывших сельских поселений отсутствуют 
генеральные планы — бумаги, регламенти-
рующие, где будет поликлиника, где магазин, 
а где жилье. Этот факт и вызвал серьезную 
обеспокоенность столичных властей. По-
лучается, что город не имеет единой кон-
цепции застройки. А значит, есть опасность 
стихийного нагромождения зданий. По словам 
мэра, на новых землях появляются громадные 
жилые комплексы, которые растут как гри-
бы — прямо в чистом поле. Причем никакой 
привязки к инфраструктуре они не имеют. 

Как туда добираться новым квартирантам, 
непонятно. Все эти стихийные жилые кварта-
лы были отмечены чиновниками на карте, по 
координатам которой каждая такая стройка 
в чистом поле будет проверена. А возможно, 
и приостановлена.

Сегодня, по словам мэра, уже выданы 
разрешения на строительство 16 миллионов 
квадратных метров недвижимости. Причем 
около двух третей из них — это жилье. Стро-
иться же оно будет «не резервациями», как в 
некоторых местах уже происходит сегодня, а 
целым комплексом различных учреждений. То 
есть новые районы города не будут спальными. 
В них будут проектироваться детские сады, 
школы, магазины, поликлиники, чтобы жители 
не чувствовали себя обитателями пустырей. 
А в черте новых районов или по близкому со-
седству с ними власти собираются возводить 
офисы и предприятия, чтобы новым москвичам 
не пришлось ездить на работу в другой конец 
города. Например, в одном технопарке «Румян-
цево» планируется создать больше 100 тысяч 
рабочих мест. Пока же рабочими местами 
«рядом с домом» обеспечены всего лишь около 
10 процентов новоявленных москвичей.

Существующая сеть дорог, по мнению 
градоначальника, уже сегодня не справляется 
с транспортными потоками. То ли еще будет, 
когда в новые дома въедут жильцы и откроются 
новые торговые комплексы. Проект одного из 
таких комплексов — в Мамырях — мэру по-
нравился. Только вот его влияние на дороги 
слабо продумано. Иными словами, открытие 
комплекса в Мамырях может привести к транс-
портному коллапсу. Поэтому в ближайшее 
время на Калужском шоссе появится несколько 
дополнительных съездов в районе поселка. 
Правда, их еще предстоит спроектировать. 
Такие съезды и дополнительные развязки 
вместо стихийных рынков могут появиться и 
на пересечении Калужского шоссе с МКАД.

Сеть дорог мэр предлагает уплотнить. Так, 
в ближайшее время начнется строительство 
трасс Солнцев — Бутово — Видное, дорог до 
Сколкова. А возможно, ближе к весне спе-
циалисты разработают проект расширения 
Калужского шоссе. 

Все это, конечно, хорошо. Но, по сло-
вам мэра, город не сможет самостоятельно 
справиться с прокладкой всех необходимых 
трасс — у московского бюджета не хватит на 
это денег. Помочь развитию новых земель 
предлагается частным инвесторам. В первую 
очередь вложиться в дороги мэр предложил 
инвесторам там, где они сегодня строят новое 
жилье и офисы. Например, вдоль Калужского 
шоссе, организовав от него множество удоб-
ных подъездов к своим объектам.

Для разгрузки существующих магистра-
лей в Новой Москве запланировано строитель-
ство и платных дорог. Однако окончательного 
решения по этому вопросу пока не принято. 
Поэтому в ближайшие 1–2 года по Новой Мо-
скве можно будет передвигаться бесплатно. 

 Алексей СИНЯКОВ.

Сергея Собянина ужаснула стихийная застройка 
присоединенных территорий

ХАОС-ТАУН 

СКАНДАЛ

Как сообщил ИНТЕРФАКС: «Соинвесторы 
компании Mirax group (новое название — «Potok 
8»), в отношении которой расследуется уголов-
ное дело, направили в Генеральную прокуратуру 
России письмо. В нем они заявляют «о непо-
средственной причастности владельца компа-
нии «Potok 8» (прежнее название — Mirax group) 
С.Полонского к преступлению — хищению чужого 
имущества — денег — соинвесторов ЖК «Кутузов-
ская миля» на общую сумму более 3 млрд рублей 
путем обмана, совершенного организованной 
группой, в особо крупном размере, и сообщают 
о роли С.Полонского в этом преступлении — 
организатора и руководителя этой преступной 
группы».

В документе соинвесторы ЖК «Кутузовская 
миля» «возмущены и не понимают, почему речь 
идет о неустановленных лицах, тогда как все 
без исключения соинвесторы твердо знают, что 
организатором и руководителем этой группы 
лиц, привлекшей дольщиков, является непо-
средственно С.Полонский».

Дольщики утверждают, что компании По-
лонского, в т.ч. ООО «Аванта», начали собирать 
деньги с граждан по предварительным договорам 
купли-продажи квартир. Однако в это время уже 
вступил в силу ФЗ №214-ФЗ от 30.12.2004 г.
«Об участии в долевом строительстве много-
квартирных домов и иных объектов недвижи-
мости и о внесении изменений в некоторые 

законодательные акты Российской Федерации», 
которым четко регламентировался порядок при-
влечения денег с граждан, и предписывалось 
заключение с гражданами Договоров долевого 
участия (далее — ДДУ).

Разница в том, что деньги, привлекаемые 
по ДДУ, можно направлять только на строитель-
ство конкретного объекта, а деньги, собран-
ные по предварительным договорам, тратятся 
компаниями-получателями денежных средств, 
фактически, по своему усмотрению.

По данным официального сайта ГУ МВД РФ 
по г.Москве:  «Получив от граждан около 6 млрд 

рублей, компания заморозила строительство 
жилого квартала, не выполнив обязательства по 
договорам. После чего ее руководство предпри-
няло действия, направленные на преднамеренное 
банкротство и ликвидацию». 

Инициативная группа  просит «принять не-
обходимые меры для установления местонахож-
дения Полонского, объявив его в розыск. В случае 
установления местонахождения Полонского при-
нять меры к его задержанию и принудительному 
этапированию к месту проведения следствия», а 
также «обязать виновных лиц возместить ущерб, 
причиненный ими гражданам в связи с нарушени-
ем условий заключенных договоров. Возбудить 
коллективный иск от имени обманутых дольщиков, 
в соответствии с российским законодательством, 
с тем чтобы все лица и организации, обманутые 
компаниями Полонского, могли получить спра-
ведливую компенсацию».

Соинвесторы просят Генерального проку-
рора Юрия Чайку «взять под личный контроль 
расследование уголовного дела с учетом фактов, 
изложенных в настоящем письме» и «установить 
и привлечь к ответственности генеральных дирек-
торов компаний С.Полонского, от имени которых 
были заключены предварительные договоры 
и на чьи расчетные счета поступили денежные 
средства от граждан».

Мы будем следить за развитием ситуации.
Мария МИРЗОЕВА.

Не так давно наша газета  рассказы-
вала о митинге, который провели об-
манутые дольщики ЖК «Кутузовская 
миля». Эта история получила продол-
жение. 
В сентябре 2012 года на сайте ГУ МВД 
РФ по г.Москве появилось сообщение 
о возбуждении уголовного дела по ч.4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество, совер-
шенное организованной группой либо 
в особо крупном размере) в отноше-
нии неустановленных сотрудников 
компании «Миракс-Групп».

КАК НАИТИ НЕУСТАНОВЛЕННОЕ ЛИЦО?
Обманутые дольщики направили в Генпрокуратуру письмо 

с просьбой принять меры по розыску главы Mirax group

Зерна + вода
Конечно, от качества кофейных зерен — 

скажете вы. И будете правы, но лишь отчасти. 
Потому что во многом вкус кофе определяется 
вкусом воды, на которой он приготовлен. Если 
она водопроводная, неочищенная, кофе будет 
отдавать хлоркой или получится кислым. Если 
слишком жесткая, неизбежен привкус мела или 
неприятная горечь, это следствие избытка в воде 
минеральных солей. Сварить кофе на дистилли-
рованной воде — тоже не выход: его вкус будет 
плоским, поскольку такая вода лишена каких бы 
то ни было вкусовых свойств. На вкус кофе влияет 
и кислотность воды — пресловутый уровень pH. 
Когда он высокий, у напитка получается вяжу-
щий привкус, а когда низкий — кофе начинает 
горчить…

Выходит, вода для идеального кофе сама 
должна быть идеальной: с нормальным уровнем 
кислотности — то есть нейтральной, с низким со-
держанием солей — то есть мягкой, без хлора и 
других посторонних примесей — то есть чистой, 
но при этом — не мертвой… Именно такая вода 
позволяет экстрагировать максимальное количе-
ство кофейных эфирных масел и других веществ, 
которые определяют вкус и аромат кофе.

Возможны варианты?
Но где же взять такую воду в условиях ме-

гаполиса? Ведь до ближайшего родника десятки 
километров! Может быть, чтобы получить вкусный, 
богатый оттенками кофе, воду нужно отстаивать 
или кипятить? Увы, и это не помогает! Ни то ни 
другое не избавляет ее от вредных примесей, 
в том числе ржавчины, хлора, солей тяжелых 
металлов, органических соединений, бактерий 
и вирусов. Но речь не только о нашем здоровье 
— во время варки кофе все эти примеси так и 
норовят осесть на внутренних частях кофема-
шины, а это грозит преждевременным выходом 
агрегата из строя.

Выход один — и он самый верный: воду нуж-
но фильтровать! И главное здесь — правильно 
выбрать фильтр. 

Примеси — долой!
Получить воду высшей категории — премиум-

класса — позволяют фильтры для воды Аквафор. 
Они работают по стандартам Европейского союза 
и США, где контролируется до 600 параметров! 
Недаром фильтры Аквафор имеют международ-
ный сертификат LGA. 

В домашних условиях наиболее удобны кув-
шинные фильтры Аквафор. Они эффективны для 
всех видов питьевой воды, но особенно для воды 
средней жесткости, которая как раз течет из водо-
провода в большинстве городов нашей страны.

С кувшинным фильтром Аквафор вашей ко-
фемашине не страшна накипь — он удаляет как 
видимую, выпадающую в осадок накипь, так и 
взвешенную, остающуюся в воде после других 
фильтров. Весь секрет в том, что в кувшинах 
Аквафор используется уникальная технология, за-
держивающая частицы диаметром до 1,5 микрон. 
Для сравнения: другие фильтры могут очистить 
воду лишь от частиц диаметром до 50 микрон.

Даже если из крана течет ржавая вода, после 
прохождения через кувшин Аквафор она станет 
кристально прозрачной. Об этом позаботится 
качественный активированный уголь, вырабо-
танный из скорлупы кокоса. 

Соединения хлора, фенолы и пестициды — 
от всего этого вода избавляется, проходя через 
Аквален — специально разработанный фильтрую-
щий материал, запатентованный специалистами 
компании Аквафор. С помощью этого волокна 
кувшины Аквафор убирают из воды свинец, ртуть, 
алюминий, окись железа. Причем соли тяже-
лых металлов уходят из воды даже тогда, когда 
фильтр-модуль кувшина исчерпал свой ресурс 
по умягчению воды.

Таким образом, выбрав кувшинный фильтр 
АКВАФОР, вы сможете приготовить идеальный 
кофе и насладиться всей полнотой вкуса люби-
мого напитка! 
Подробно о фильтрах Аквафор 
можно узнать на сайте www.aquaphor.ru 
и по телефону справочной службы 
(495)66-08-100 с 9 до 21 часа.

Во многих семьях утро начинается с 
чашки ароматного кофе. Сваренный в 
турке или приготовленный в кофема-
шине, этот эликсир бодрости помога-
ет проснуться, взбодриться и ощутить 
прилив сил. А от чего зависит вкус на-
шего любимого напитка?

УТРО

РЕ
КЛ

АМ
А

ФОРМУЛА 
ВКУСНОГО КОФЕГлавный архитектор Москвы 

Сергей Кузнецов собирается 
внедрять в Москве опыт 
передовых европейских городов 
по планированию жилой 
застройки. Столица, по его 
словам, должна постепенно 
избавляться от однообразных 
домов, спальных районов и 
слишком больших дворовых 
пространств. В мэрии идут 
разговоры о том, чтобы 
полностью отказаться от панели 
в пользу индивидуальных 
проектов, но мешает социальный 
фактор: домостроительные 
комбинаты — это тысячи рабочих 
мест. 

 К участию в «круглом столе» «Принципы 
проектирования массовой застройки и разви-
тие индустриального домостроения в совре-
менных условиях» были приглашены ведущие 
проектные институты (МНИИТЭП, Моспроект, 
«ЦНИИЭП жилища») и застройщики (ДСК, чле-
ны Московского строительного союза), а с 
основным докладом выступил главный зодчий 
Москвы. Сергей Кузнецов в пух и прах разнес 
традиции массовой застройки, которые начали 
складываться в столице с 60-х годов и достигли 
своего апогея в 90-е годы, когда жилые районы 
потеряли свое лицо, превратившись в «гетто 
для ночевки». «Сталинская застройка с инди-
видуальными домами, компактными дворами и 
общественными первыми этажами была более 
прогрессивным подходом к планированию 
кварталов, чем то, к чему мы пришли потом», 
— уверен Кузнецов. 

Восстанавливать сложившийся на пери-
ферии дисбаланс он собирается с использова-
нием опыта передовых европейских городов. В 
качестве примера для подражания участникам 
«круглого стола» была продемонстрирова-
на планировка жилых кварталов в Гамбурге. 
Основными ее преимуществами является не-
большая этажность (до 10 этажей), компакт-
ные дворы, диверсификация транспортных 
потоков внутри квартала, «индивидуальное 

лицо» каждого дома и т.д. «Конечно, те здания, 
которые были построены в Москве в послед-
ние годы, ради реализации новых принципов 
никто сносить не собирается. Но застройка 
постепенно ветшает. Если появится возмож-
ность построить в спальном районе офис или 
отдать первые этажи под ресторан, мы будем 
ее использовать», — пояснил журналистам 
Кузнецов. Что касается домостроительных 
комбинатов, то им придется развивать про-
изводственную базу и использовать новые 
технологии. В противном случае город может 
отказаться от их услуг. По словам главного 
архитектора, сейчас «на самом высоком уровне 
поднимается вопрос о прекращении панель-
ного домостроения в Москве в принципе». 
Однако судьба панели — вопрос не только «вку-
совой», признает Кузнецов. ДСК дают городу 
тысячи рабочих мест, а также значительные 
налоговые поступления. Кроме того, типовые 
дома на 30% дешевле монолита, что делает 
их незаменимыми при реализации городских 
жилищных программ. 

Не все участники «круглого стола» согла-
сились с выводами Кузнецова. Главному архи-
тектору попеняли на молодость (напомним, что 
ему всего 35 лет) и отсутствие опыта урбани-
стики. «Моспроект построил пол-Москвы, а вы 
говорите, что наши проекты плохие. Прежде 
чем критиковать, надо было хотя бы прийти 
познакомиться с работой коллектива», — в 
сердцах бросил главный инженер института 
Валерий Карганов и покинул зал. Директор 
«Моспроекта» Святослав Миндрул в свою оче-
редь заявил, что в желании изменить среду 
Москва не должна идти по пути Гамбурга или 
другого европейского города, «потому что 
Гамбург — это Германия, а у нас должно быть 
свое лицо». Представители ДСК заявили кор-
респонденту «МК», что «послушать главного 
архитектора, конечно, было интересно, но 
рычагов влияния у него немного», поскольку 
из продукции комбинатов в Москве сейчас 
строится порядка 300 тыс. кв. м жилья, а основ-
ным потребителем (2,7 млн кв. м) является 
область. «Администрация Подмосковья пока 
никаких претензий к качеству наших домов не 
предъявляла», — утверждают они. 

Елена ЕГОРОВА. 

СТОЛИЦА УЙДЕТ С ПАНЕЛИ?
Главный архитектор хочет, чтобы Москва  

стала похожа на Гамбург

Она написала его биографию и поставила на ней точку. Вернее, кляксу. 
Точнее, крест. Он — это четырехзвездный американский генерал, герой войн 
в Ираке и Афганистане, стратег, ученый и, наконец, директор Центрального 
разведывательного управления Дэвид Петреус. Она красавица и умница, 
десять лет служившая в вооруженных силах США, вышедшая в отставку в чине 
капитана, а затем получившая чин подполковника запаса, начавшая писать 
докторскую диссертацию о военных вождях. Она написала биографию Петреуса 
и сама стала одним из ее героев. Зовут ее Пола Бродвелл.

ВЕЛИЧИЕ  
И ПАДЕНИЕ

В НОВОЙ 
МОСКВЕ

Генерал Петреус 
и его жена.

Пола 
Бродвелл.

ГЕНЕРАЛА ПЕТРЕУСА
Директор ЦРУ 
попался на 
измене

ФОТО   
на сайте  

M
O

S.
RU

ap

ap



Известные вузы, угодившие в мини-
стерский список малоэффективных, 
высказали свое мнение по этому по-
воду. Их представители заявили, что 
критерии, по которым судили учебные 
заведения, были более чем произ-
вольными, и на этом основании пред-
положили, что главный интерес вла-
стей в этом деле связан не с качеством 
образования, а с вузовской недвижи-
мостью.

Для большинства вузов, чью репутацию 
поставили под вопрос итоги мониторинга эф-
фективности, такой исход оказался совершенно 
неожиданным:

— Мы, например, в аутсайдерах никогда не 
ходили, — развел руками проректор по учеб-
ной работе Литинститута им. Горького Михаил 
Стояновский. — Более того, мы только что, в 
текущем, 2012 году, успешно прошли аккре-
дитацию. Причем по тем самым критериям, по 
которым сейчас нас объявили неэффективным 
вузом. Как это может быть?

Очень даже запросто, разъяснили 
остальные:

— Только в Москве не менее полутора де-
сятков вузов, не имеющих даже своих площа-
дей. Прежде всего среди негосударственных 
высших учебных заведений, — уточнил ректор 
РГСУ академик РАН Василий Жуков.— Но их 
в отличие от известнейших брендовых вузов 
не тронули, и это заставляет предположить 
шкурный интерес экспертов, составлявших 
перечень критериев эффективности вузов. 
Взять хотя бы наш университет. За 20 лет мы 
стали богатейшим вузом страны! Сегодня мы 
владеем такой лакомой собственностью, как 
многочисленные учебные корпуса в Москве, 
санатории, базы отдыха, гостиница в Анапе или 
филиал неподалеку от Сочи, возле Бочарова 
Ручья. На эту-то материальную базу, судя по 
всему, кто-то и положил глаз. Вот реальная при-
чина, по которой в списки неэффективных вузов 
попала не какая-нибудь шарашкина контора, а 
РГСУ, равно как Литинститут им. Горького или, 
скажем, МАрхИ.

Критерии, по которым оценивали вузы, 
и в самом деле вызвали массу нареканий об-
разовательного сообщества. Особенно пред-
ставителей гуманитарных вузов.

— Взять хотя бы уровень финансирования 
вуза, — продолжили перечень обид пострадав-
шие. — Конечно, какой-нибудь МИФИ получает 
от Росатома гигантские, многомиллионные 

гранты на научные разработки. А в гуманитар-
ных университетах в лучшем случае речь идет 
о грантах в сотни тысяч рублей. И кто придумал 
оценивать работу вуза по площадям, а не по тру-
доустройству выпускников по специальности? 
И кто доказал, что слияние двух «неэффектив-
ных» вузов в один сделает его эффективным? 
И почему творческие вузы оцениваются только 
по средним баллам ЕГЭ? Ведь там главное не 
оценки по общеобразовательным предметам, 
а итоги творческого конкурса. Что же касается 
жесткой привязки результатов мониторинга 
к доходам вуза на каждого преподавателя, 
то она вынуждает руководство отказываться 
от приглашения совместителей из реального 
сектора экономики. И выходит, что качество 
образования падает, а эффективность вуза 
повышается. Это как?

Дошло до того, рассказал проректор МАрхИ 
Михаил Шубенков, что его вуз был вынужден 
создать специальное подразделение, которое 
занимается только подготовкой к отчетам по 
мониторингу. «Между тем ни один из показа-
телей мониторинга не отражает сути нашей 
работы: мы, скорее, могли бы ее подтвердить 
грантом президента, наградами ЮНЕСКО 
или высочайшей востребованностью наших 
выпускников».

Другое, что чрезвычайно смущает вузов-
ское сообщество, — крайне закрытый характер 
работы по выявлению неэффективных вузов: 
«Даже списки проблемных вузов, — напомнил 
глава Российского студенческого союза Артем 
Хромов, — первыми опубликовали мы, а не 
Минобрнауки. И последующая работа продол-
жается в том же духе. По некоторой неофици-
альной информации, дальнейшую судьбу вузов 
с признаками неэффективности будут решать 
четыре ведущих российских вуза: Московский 
и Санкт-Петербургский госуниверситеты, МГТУ 
им. Баумана и Высшая школа экономики. Но 
что будет в действительности, не знает никто. 
Студентам и преподавателям никто не объ-
ясняет, что они выиграют от реорганизации 
или слияния их вузов — например, получат ли 
они более престижные дипломы, лучшее об-
разование или более высокие зарплаты. Вме-
сто этого им толкуют о квадратных метрах или 
численности студентов-иностранцев. А это 
вызывает колоссальную социальную напряжен-
ность. Люди подозревают, что их обманывают. 
А при таком раскладе массовые выступления 
недовольных неизбежны, и удержать от них не 
сможет никто».

Марина ЛЕМУТКИНА.

КРОССВОРД

ГОСТИ 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Детская. 4. Абрикос. 10. Заемщик. 11. Отрезок. 13. Сорт. 14. Гимн. 
15. Дискотека. 16. Валюта. 18. Кореец. 20. Синоним. 22. Рельеф. 23. Ночлег. 24. Салями. 26. 
Кисель. 29. Совесть. 33. Стакан. 35. Победа. 36. Анестезия. 37. Джем. 39. Удел. 40. Точилка. 
41. Карьера. 42. Агрегат. 43. Рыбалка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Детство. 2. Сват. 3. Армада. 5. Буерак. 6. Итог. 7. Станица. 8. Скакун. 9. 
Болтун. 10. Зрелище. 12. Кипение. 17. Тельняшка. 19. Отечество. 20. Суффикс. 21. Монокль. 
25. Арбалет. 27. Легенда. 28. Ссадина. 30. Вассал. 31. Съемка. 32. Баллада. 34. Нажива. 35. 
Пяльцы. 38. Море. 39. Урна.

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ запои. 
т. 8(495)926-06-03

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

ПИЩЕВАЯ 
ЗАВИСИМОСТЬ

8(909)920 27 27
www.doctor-laptev.ru

куплю
❑ цветной металл. Вывоз. 

778-12-29
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель. т. 589-86-90

❑ денежная помощь. 
т. 8-925-079-41-62

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. 8(495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ наличные.
Выгодные условия. 
т. 8(495)589-62-72

❑ помощь
в получении кредита. 
т. 8(495)970-22-13

сдаю
❑ квартиры на сутки,

на часы. 
т. 8-916-985-83-83

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы.
(499)126-02-60

предлагаю
❑ натяжные потолки. 

т. 8-963-770-72-70, 
8(495)509-52-50

❑ циклёвка. 
т. (495) 210-11-81

❑ эволюция окон!
Дерево по цене пластика. 
Любые окна.
Пластиковые, дерево, 
алюминий. 
т. 8(499)240-03-22

предлагаю
❑ грузоперевозки. 

8(495)212-23-47,
www.phaiton.ru

❑ "ГАЗель" 
т. 8(495)940-78-61, 
8(495)233-62-28

❑ переезды
т. 517-44-72

приглашаю
❑ массажисток. 

8-967-087-43-91
❑ массажисток. 

8-985-142-81-42
❑ массажисток. 

т. 8-906-720-64-64

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ принимаем книги от 

населения. Выезд на дом. 
т. 8(495)724-72-35, 
8(499)166-61-93

предлагаю
❑ ремонт телевизоров.

(495) 721-40-39

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба.
(495) 979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ усыпление. Кремация. 
Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

продаю
❑ щенки йорка. 

т. 8-916-246-95-60

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ кредит
до 1000000 надежно. 
т. 8-906-071-93-90

❑ АВАНС. 
т. 8(495)644-97-31

❑ ДЕНЬГИ. 
т. 8(495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43

куплю
❑ книги. 8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические, 
механизмы от них.
Любое состояние.
Все размеры. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у. 
8(495)720-68-36

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

❑ магазины покупают книги 
у населения: старинные
и современные.
Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

предлагаю
❑ адвокат

по уголовным делам.
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат.

т. 8-917-598-70-50
❑ адвокаты. 

т. 8-909-159-35-35

 правовая помощь. 
8-916-609-07-44

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ издание книг,
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23 

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ. 
т. (495) 609-05-39
www.beltein.ru

Колдунья Наталья

8(499)257-05-63
8(916)090-02-48

64 года

Опыт 40 лет

Гадаю. Ворожу.
Присушиваю. Ритуалы.

Обряды. Заговоры.
Индивидуальная работа.

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ знакомства для 

серьезных отношений.
т. 8(499)409-15-66
www.privateclub.msk.ru

❑ сваха.
т. 8-926-815-13-06, 
8-499-340-11-98

предлагаю

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

 vip - досуг  м."Сокол" 
т. 8-985-364-15-55

❑ vip - массаж. 24 часа. 
м. "Текстильщики". 
т. 8-925-585-84-58

❑ vip-выезд круглосуточно.
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "АЭРОПОРТ". 
т. (495) 518-55-95

❑ досуг 
м. "ПОЛЕЖАЕВСКАЯ". 
т. (495) 642-44-45

❑ досуг 
8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ досуг. КРАСОТКИ. 
т. 8-915-336-63-00

❑ МАССАЖ.
м."Марьина Роща"  
т. 8-905-787-32-22

❑ МАССАЖ  
м. "Таганская" 
8-909-638-38-61

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж
(495) 972-17-44 
м. "Алтуфьево"

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж  м. "Бауманская". 
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж  м. "Курская". 
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж  м. "Кутузовская". 
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж 
м. "Маяковская". 
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж 
м. "Фрунзенская". 
т. 8-964-719-91-03

❑ массаж 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ." 
т. 8(495)782-58-98

❑ массаж 
т. 8-968-471-72-99

❑ массаж. 
м. "Алексеевская". 
8-916-404-65-43

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО" 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ тантра . 
т. 8(495)646-86-91

❑ шик-массаж  м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ досуг. 
м. "ПРОФСОЮЗНАЯ". 
т. 8-963-688-40-55 Лера

❑ досуг. 
м. "АЭРОПОРТ" 
т. (495) 642-52-31

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. 
м."ПОЛЕЖАЕВСКАЯ" 
т. 8-916-560-52-31

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. ПАРЕНЬКИ. 
т. 8-916-122-00-97

 досуг. Выезд. 
Круглосуточно. 
т. 8-985-227-92-72

❑ досуг.
Кубинки и негритянки. 
т. 771-28-47

 досуг. 
м. "Водный стадион" 
т. (495) 642-11-38

❑ досуг.  м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. 
м. "Таганская" 
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. 
м. "Щелковская" 
т. 8-925-147-47-84

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки. 
т. 8-916-804-68-60

❑ досуг. 
т. 8-965-255-22-17

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Сигнализация» у чайника 
на носу. 4. То, что олицетворяет известная статуя с 
факелом в Нью-Йорке. 10. «Швейцар», работающий 
в дурдоме. 11. Мужчина мечты для расчетливой 
барышни, пытающейся выбраться из нищеты. 
13. Прелестное чадо с золотыми кудряшками. 14. 
«Виновница» бессонницы карася. 15. Чиновник, за-
пустивший лапу в государственную кормушку. 16. 
Псевдохозяин дачи, на которой жили джентльмены 
удачи. 18. Недуг, сразивший Хоттабыча. 20. Птичка, 
«обскакавшая всех в вокале». 22. «Самоволка» у 
ушедшего в запой слесаря. 23. «Храм азарта» в 
Лас-Вегасе. 24. Царь в Древнем Риме. 26. Отче-
каненная «юбилярша». 29. Причина награждения. 
33. Заросли из крапивы и репейника. 35. Яхонт 
синего цвета. 36. Маргинал, мечтающий жить 
на ликеро-водочном заводе. 37. «Дребезжание», 
сопровождающее колонну каторжан. 39. Находка 
внезапно ставшего миллионером экскаваторщика. 
40. Пушка, похожая на ступку. 41. Месяц «встре-
чи» Весов со Скорпионом. 42. Зерноуборочный 
«корабль» в поле. 43. Городская таможня в до-
революционной Руси.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Праздник, до которого 
заживает любой ушиб. 2. «Фундаментальный» 
столб. 3. Фактический ляпсус двоечника в 
сочинении. 5. Приоритет для корыстолюби-
вого торгаша. 6. Похлебка, хорошо идущая с 
пампушками. 7. Кассовый «чековыбиватель» 
в магазине. 8. Садист с лицом Галустяна в 
«Газмясе». 9. Тайный ход между камерами аб-
бата Фариа и Дантеса. 10. Стрелок на беговой 
дорожке. 12. Восьмиклассник, держащий в 
страхе всю школу. 17. Урок, на который ученики 
приходят с атласом и контурными картами. 19. 
Циркачка на лошади. 20. Танец, открывающий 
Венский бал. 21. Гурман в юном возрасте. 25. 
Умная фраза известной личности. 27. Гриб, 
считающийся ценным деликатесом. 28. Столб, 
ставший памятником. 30. Рекламный девиз. 
31. Специалист, изучающий неопознанные 
летающие объекты. 32. Сделка менеджера, 
сбывающего товар. 34. Травяной «бульон» в 
термосе. 35. Прижимистый старик. 38. Дефект 
инвалида, у которого спина колесом. 39. «Ди-
версант», взламывающий газоны.

МИТИНГОБРАЗОВАНИЕ
 «Не хамите учителям, го-
спода!», «За университет-
скую автономию, долой ти-
ранию бюрократии!», «Нет 

полуфабрикатам, верните в детские 
сады поваров!», «Оставьте наши школы 
в покое!», «Остановить клерикализацию 
образования!» Под этими и другими ло-
зунгами прошел в субботу митинг про-
тив правительственного законопроекта 
«Об образовании». 

Акция оказалась символичной. И не только 
потому, что прошла во Всемирный день молоде-
жи, 10 ноября, да еще на площади Революции. 
Она объединила недовольных представителей 
разных профессий и возрастов. (Плакатик «Я 
имею право на детский сад?» держала девочка 
не старше 4–5 лет.) Так что досталось реформам 
на всех «этажах» образования — и уже свершив-
шимся, и грозящим, если закон «Об образовании» 
примут в нынешнем виде. 

Взять хотя бы дошкольное образование. Из 
готовящегося властями закона исчезла статья о 
том, что семьи оплачивают не более 20% услуг по 
присмотру и уходу за детьми в детских садах. Но 
особенно возмущает родителей, что на стадии 
«всенародного обсуждения» законопроекта эта 
статья была. «А при первом же чтении исчезла. 
Если такой закон примут, вместо нынешних 3250 
рублей в месяц за двоих детей нашей семье 
придется платить 16 тысяч. У нас таких денег нет. 
Значит, старшего из садика придется забирать», 
— констатировал координатор движения «Рос-
сийское доступное дошкольное образование» 
Кирилл Дружинин. 

«Получила» свое и школа. С одной стороны, 
пресловутый ЕГЭ, против которого выступает 
одиннадцатиклассник Василий: «Мы попали под 
раздачу с 8-го класса, — рассказал он «МК». — И 
никакие «улучшения» ЕГЭ не сделали его лучше. 
Ввели вот, к примеру, сочинение по словесности. 
А к нему — жесткий шаблон: привел пример из 
произведения вне школьной программы, сразу 
минус 5 баллов». С другой стороны, слияние 
школ, выгнавшее на акцию протеста родителей 
учеников школы «Интеллектуал»: «У нас уникаль-
ная школа с уникальным образованием, и мы не 
хотим, чтобы ее с кем-то сливали! — рассказали 
они «МК». — А такая информация уже есть, хотя 
прямо нам никто ничего не говорит. Все делается 
исподтишка». 

У высшего образования свои проблемы. 
Зачем, допытывались участники акции, «пере-
водить за МКАД прекрасные вузы? Наверное, 
чиновникам кабинетов не хватает! А куда смо-
трит гарант Конституции? Пусть выполняет свою 
работу!» 

Не оценило общество и попытки властей 
разделить вузы на агнцев и козлищ по степени их 
«эффективности»: «Мы-то как раз эффективны, 
— заверил «МК» студент угодившего в черные 
списки РГГУ Василий. — Это власти дефектив-
ны! Конечно, в любом вузе есть свои проблемы. 
Но критерии, по которым нас ругали, не имеют 
ни малейшего отношения к образовательному 
процессу». 

— Политика властей в области образования 
— лишь одна из составляющих общего курса, 
проводимого в интересах крупных собственников 
и чиновников, — подытожила студентка 1-го Ме-
дуниверситета Анна Павлова. — Оттого-то вместо 
социальных гарантий новый закон легализует 
отчисление студентов за административные 
нарушения. То есть за политическую активность. 
Выход один. Чтобы остановить ужасные реформы 
государства, нам надо создавать свои сетевые 
объединения. Сначала городские, а затем и по 
всей стране. 

Впрочем, не все так просто, напомнил 

депутат муниципального образования Таганское 
Илья Свиридов: «Подавляющее большинство 
наших избирательных участков развернуто в шко-
лах. Подсчетом голосов там занимались учителя, 
а значит, именно они фактически и определили 
состав Госдумы. И тем самым — каким станет 
новый закон «Об образовании». 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

 В Государственной думе опровергают 
сообщение независимого профсою-
за «Учитель» о том, что электронная 
приемная нижней палаты парламен-
та блокирует электронные письма с 

поправками законопроекта «Об образовании» и 
протестами общественности. В пресс-службе 
Госдумы «МК» заверили, что, «по сообщению 
технической службы, в октябре сбоев системы 
не было и Государственная дума как принимала, 
так и принимает в обычном режиме сообщения 
в электронном виде». 

Марина ЛЕМУТКИНА. 
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ВУЗЫ ПОДОЗРЕВАЮТ, ЧТО 
ИХ СГУБИЛА СОБСТВЕННОСТЬ

Напряженность по поводу предстоящего слияния 
университетов растет

« ШКОЛЫ 
ЭФФЕКТИВНЫ, 
ВЛАСТИ 
ДЕФЕКТИВНЫ!» 

Преподаватели и студенты  
со страхом ждут предстоящих 
изменений.

РЕКЛАМА

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-43
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Педагоги и учащиеся 
встретили День 
молодежи на акции 
протеста 

14 ноября, среда
Во Всемирный день борьбы с диабетом 
в редакции газеты «Московский комсо-
молец» с  16.00 до 17.00 пройдет онлайн-
конференция доктора медицинских наук, 
заведующего отделением Эндокриноло-
гического научного центра Александра 
Юрьевича МАЙОРОВА.

Есть ли альтернатива инсулиновым уколам 

при лечении сахарного диабета 1-го типа? На-
сколько опасен для будущего ребенка диабет у 
беременных? Чем грозит больному диабетом 
отсутствие четкого самоконтроля уровня сахара 
в крови? Применяются ли в России стволовые 
клетки для лечения диабета? Кто в группе ри-
ска по диабету и можно ли предупредить это 
заболевание? 

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Пресс-центр» в комментариях к анонсу.

ПОМОГАЮТ ЛИ СТВОЛОВЫЕ 
КЛЕТКИ В БОРЬБЕ С ДИАБЕТОМ?

ОПРОС на сайте 
 



В СБОРНОЙ РОССИИ —  
5 БРАЗИЛЬЦЕВ

И вновь дилемма. И вновь — выбирать 
надо.
Дело в том, дорогие граждане бо-
лельщики, что сборная России по 

мини-футболу выиграла на групповом турнире 
в финальной стадии чемпионата мира-2012 3 
матча. Все — суперуверенно. Соломоновы Остро-
ва так и вовсе уничтожила со счетом 16:0. И ни 
одного мяча при этом наши не пропустили...

Ликовать по поводу столь чудесного старта 
нашей национальной команды? Или все же за-
кручиниться над тем, что команда эта не совсем 
национальная?

Ибо в этой «сборной России» — аж 5 бра-
зильцев! Пять!

Да, это вам не одинокий Джон Роберт Холден 
в нашей баскетбольной дружине...

И в той же победе над Соломоновыми Остро-
вами (назвали же государство!) основная заслуга 
— их, бразильская. 7 мячей провел Эдер Лима. По 
одному — Сирило, Пула и Робинью. Итого — 10 
голов из 16! Куда больше половины...

А если еще вспомнить, что ворота наши 
защищает бразильский парень Густаво... Ну вот 

не получается у меня пока радоваться победам 
этой команды — уж извините.

Не знаю, как будет сегодня, 12 ноября, в 
матче 1/8 финала с Чехией...

Зачем мне брать ипотеку в 4 мил-
лиона и выплачивать 25 лет? Когда я могу 
украсть 4 миллиона и отсидеть всего 7!

Разговор дву х терапевтов в 
поликлинике.

— Представляешь, поставила одно-
му пациенту диагноз бронхит, а у него и 
вправду оказался бронхит!

— Здорово! Но как тебе такое 
удалось?

— Сама не знаю, но уже второй раз 
за месяц угадываю!

При таких ценах на бензин автомобили 
должны раздавать бесплатно.

У меня появился любовник. Если бы 
не позвонили, не рассказали, так бы и не 
узнала!

Принято считать, что лучше зани-
маться любовью, чем войной. Но поче-
му тогда просмотр фильмов про войну 
поощряется, а про занятия любовью 
— ограничивается?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
Владимир Винниченко (1937–1991), танцор, 
степист
Вячеслав Зайцев (1952), знаменитый волейбо-
лист, тренер
Юлия Ковальчук (1982), поп-певица (экс-
«блестящая»), телеведущая
Юрий Поляков (1954), писатель, главный редактор 
«Литературной газеты»
Ким Хантер (1922–2002), актриса («Трамвай 
«Желание», «Планета обезьян», «Она написала 
убийство»)
Энн Хэтэуэй (1982), киноактриса («Джейн Остин», 
«Рэйчел выходит замуж», «Дьявол носит Prada»)
Максим Чудов (1982), биатлонист

ПОД ГРАДуСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье сильное падение атмос-
ферного давления. В западной половине региона во 
второй половине ночи местами небольшие осадки, 
облачно с прояснениями, условия для гололедицы, 
минимальная температура в Москве -1...-3°, по об-
ласти 0...-5°. Днем облачно, мокрый снег, дождь, 
максимальная температура в Москве +3…+5°, по 
области +2...+7°. Ветер южный, юго-западный, 5–10 
м/с, местами порывы 12–14 м/с. Восход Солнца — 
9.00, заход Солнца — 17.28, долгота дня — 8.28.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидается усиление геомагнитной актив-
ности, возможна магнитная буря.
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СПОРТ

БОГЕМА

МуЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ 

«СПЛИН» ВОСПЕЛ 
ХАНДРу И СМЕРТЬ
Главные меланхолики русского рока 
— питерский «Сплин» — презентовали 
в столице пластинку «Обман зрения». 
Три года работы вылились в 14 пе-
сен, многие из которых, впрочем,  уже 
игрались на концертах.

Перед выступлением Саша Васильев при-
знался, что достиг сейчас такого возраста, 
когда хочется стабильности и покоя. Эти на-
строения и отразились в новом альбоме, где 
очень чувствуется сплиновская харизматич-
ность и петербургская осенняя хандра. Но вот 
что особенно грустно — ни одну из новых песен 
не хочется скачать в плеер и слушать целыми 
днями на функции повтора. Они скорее под 
настроение, впрочем, как раз под то, которое 
обычно возникает поздней осенью.  Так что пре-
мьера в ноябре пришлась как раз вовремя. 

Новый материал «Сплин» играл впере-
мешку со старыми хитами. Во время концерта 
Васильев, облаченный в белую нарядную руба-
ху, был настроен добродушно и периодически 
пускался в небольшие лирические отступления. 
Так, после «Марии и Хуаны» музыкант поведал 
публике, что странные вибрирующие звуки, 
которые удерживают слушателя на тонкой грани 
желания заткнуть уши, издает инструмент под 

названием терменвокс. Его создал из антенн 
русский изобретатель Лев Термен. «Он даже 
успел сыграть на нем Ленину, — рассказал 
Васильев. — И Ленин услышал эти звуки и после 
этого, к сожалению... В общем, очень жаль, что 
он не сыграл на нем Сталину, Гитлеру, Полу Поту 
и разной другой шушере». Это, пожалуй, был 
единственный отсыл группы к государственной 
власти, ведь лидер «Сплина» всячески подчер-
кивает, что рок-музыканты не должны лезть в 
политику, равно как и политики — в поэзию.  

В «Обмане зрения» есть несколько посвя-
щений. «Летела жизнь» обращена к Александру 
Башлачеву, его же песню «Петербургская свадь-
ба» Васильев наложил на собственную музы-
ку и тоже представил на суд публики. Кстати, 
это единственная композиция в альбоме, где 
текст появился в разное время с музыкальным 
оформлением, ведь обычно у «Сплина» стихи и 
музыка рождаются одновременно. Загадочную 
«Страшную тайну», концовку которой можно 
понять двояко, музыканты посвятили амери-
канской писательнице и поэтессе Сильвии 
Плат,  покончивший жизнь самоубийством. 
Вообще тема смерти часто встречается в но-
вом альбоме. Трек «Дочь самурая» посвящен 
японской девочке Садако Сасаки, которая по-
гибла от последствий атомной бомбардировки 
Хиросимы и Нагасаки. Она верила, что если 
успеет сложить тысячу бумажных журавликов, 
то выживет, но успела сделать лишь 644 штуки. 
Когда со сцены прозвучали первые аккорды 
этой песни, фанаты в зале подняли в воздух 
сложенных из бумаги птиц. 

Елена ЛЕЛЬКОВА.

Горячая поп-латинос-дива впервые 
привезла Москве себя, шоу и даже 
бойфренда. Двухчасовой показ Джей 
Ло в поддержку нового альбома 
«Love?», скорее напоминающий мю-
зикл, чем концерт, прошел под знаком 
качества. 

Еще за несколько месяцев до приезда 
Ло в Москву Анна Седокова, бывшая участни-
ца «золотого состава» группы «ВИА Гра», на-
право и налево болтала о том, что знаменитая 
иностранка сама предложила ей выступить у 
нее на разогреве и хвасталась своим знаком-
ством с Дженнифер во время пребывания в 
Лос-Анджелесе (Седокова уже давно живет 
на два дома — в Украине и в США, пытаясь — 
пока безуспешно — сделать карьеру в Городе 
ангелов). Действительно ли Лопес снизошла 
до Седоковой или последняя решила сделать 
грамотный пиар-ход и приврать для красного 
словца, но лучше бы несчастной Анечке не 
выходить на сцену перед звездой, потому что 
она с громким треском провалилась. Нестрой-
ное пение дабл-треком (поверх фонограммы), 
неуверенная походка на несуразно высоких 
каблуках, подтягивание то и дело спадающего 
платья сопровождались неумелой псевдохо-
реографической партией группы поддержки, 
назвать которую танцевальной студией мож-
но только с очень большой натяжкой. Одним 
словом — провал. В этом смысле премьера 
песни «Что я наделала» пришлась как нельзя 

кстати. В результате «недотрога» получила 
вместо аплодисментов в основном мужские 
крики «раздевайся!» из фан-зоны.

Восторг с лаврами в придачу целиком и 
полностью достались Джей Ло, которая своей 
харизмой и профессионализмом в очередной 
раз заставила задуматься о том, зачем вообще 
живут на свете российские поп-исполнители. 
С первой до последней минуты певица выкла-
дывалась по полной, успевая петь, танцевать, 
вести партитуру роли и менять костюмы за 
считанные секунды. Для большинства отече-
ственной поп-тусовки все это наверняка выгля-
дит как магия. Проблема — в слове «тусовка» 
и банальном неумении работать. Доводами о 
недостатке финансирования оправдываться 
глупо, все равно никто не поверит. Так и не по-
няли наши поп-девочки, что красивое личико 
и бюст от третьего размера — еще не повод. 
Дженнифер Лопес — пример того, как нужно 
делать себя в режиме нон-стоп. Движения отто-
ченные, песни «пропеваются». Пару раз, правда, 
даже божественная Ло использовала вокальную 
фонограмму в динамичных композициях, где 
приходилось особенно много танцевать, но 
делала это по-честному, не открывая рта.  

Сцена «Крокус Сити Холла» (выстроен-
ного как аналог залов лас-вегасских казино) 
становилась то площадкой кабаре, то двором 
нью-йоркских окраин, то боксерским рингом. 
С боксерами Дженнифер сравнила весь наш 
народ, который, по ее мнению, имеет свойство 
постоянно падать от ударов, но быстро под-
ниматься. Если Мадонна запомнилась Москве 
написанными на спине словами Pussy Riot и 
речами в их защиту, то Лопес, хотя активно 
общалась с залом, все остросоциальное и 
политическое не ворошила. Зато показала 
поклонникам не только самую дорогую в со-
временном попе попу (судя по сумме страхов-
ки) и прочие прелести, но и полное собрание 
хитов, от самого первого, исторического «If You 
Had My Love» (душевно, под одну гитару), до 
последнего «On The Floor» на мотив ламбады 
(сопровождающийся массовой истерией). 
И никакого пафоса! Ло и порхала по сцене 
королевой-бабочкой, и прыгала под «Jenny 
From The Block» бодрым рэпером, играла на 
барабанах и пела по-испански. Декорации и 
выступление перформанс-группы были толь-
ко дополнением: певица работала во всех 
смыслах «на живую», на собственном голо-
се, теле и энергетике. В финале — добавила 
«остренького», исполнив горячий танец с но-
вым бойфрендом из своей же подтанцовки 
Каспером Смартом, который моложе ее почти 
на 20 лет. Впрочем, Лопес может себе позво-
лить: в свои 43 она выглядит намного лучше 
иных молоденьких эстрадных профурсеток. Так 
что не разогревшей никого Седоковой вместе 
с остальными представительницами нашего 
поп-лагеря  остается лишь утирать горючую 
женскую слезу. 

Наталья МАЛАХОВА.

РОБЕРТ ДЕ НИРО: 
«МЕСЯЦ НАЗАД Я СТАЛ 
ОТЦОМ, А ДВЕ НЕДЕЛИ 
НАЗАД — ДЕДуШКОЙ»

В пятницу в аэропорту «Шереметьево» 
приземлился самолет, на борту кото-
рого был актер Роберт Де Ниро. Ар-
тист прилетел в Первопрестольную на 
два часа, посетил закрытую вечеринку 
и пообщался с журналистами. 

— Вы много раз были в Москве. Что-то 
изменилось?

— Да, я очень много раз был в Москве. Но 
сегодня из окна машины особого отличия я не 
увидел. Вот только тут... 

Актер развел руки и показал на огромное 
светлое помещение с греческими колоннами. 
И добавил:

— Тут да. Какая-то причудливая и античная 
Москва.

— Что вас привело в Москву? Бизнес или 
дружба с семьей Агаларовых?

— Уже давно и то, и другое.
— Вы планируете открыть в Москве вто-

рой ресторан. Сами вы часто туда заходите? 
Вам нравится кухня этого заведения?

— (Смеется.) Очень люблю японскую кухню. 
А вообще в нашей стране вся моя семья ест в 
этом ресторане не менее 6 раз в день. Я ответил 
на ваш вопрос?

— Какие жизненные ситуации в послед-
нее время оставили большой след в вашей 
жизни?

— Месяц назад у меня родился сын, а две 
недели назад — внучка. Это самое главное, по-
жалуй. А в прошлом году перед Рождеством у 
меня родилась дочка, и она была моим шестым 
ребенком. Это был самый лучший подарок для 
нас с женой. Дети — это прекрасно. Может быть, 
дома будет чуть-чуть пошумнее, но от этого кра-
сок будет больше. 

На вечере был и известный австрийский 
экстремал Феликс БАУМГАРТНЕР, совершив-
ший месяц назад исторический прыжок из 
стратосферы. 

— Не хотели бы совершить прыжок, 
например, с памятника Петру Первому на 
Москве-реке?

— Кто такой Петр Первый, я знаю. Но, как мне 
сказали, в России просто так прыгать нельзя. И 
даже над столицей нельзя летать на вертолетах. 
Так что не суждено сбыться моему прыжку. Хотя, 
ради исключения, меня на днях доставили вер-
толетом за пределы Москвы, где мне заложили 
звезду. Даже не знаю, какой факт более приятен: 
звезда или вертолет в виде исключения. 

Отечественные звезды явились на тусовку  
почти без опозданий. Филипп Киркоров решил 
поиграть в прятки с фотокорреспондентами. Вы-
глядело это весьма необычно: высокий мужчина 
с букетом цветов носился по торговому центру, 
а за ним стаей бегали фотографы и просили 
на секунду остановиться. Другие звезды были 
тоже весьма неразговорчивы. Стас Михайлов по 
своему обычаю всех от себя отгонял с помощью 
охранника. Выглядело это не просто смешно, 
как в случае с Киркоровым, а даже непристойно: 
стоит множество уважаемых персон, в частности 
Игорь Шувалов, и спокойно разговаривают. А 
рядом с ними — охранник Михайлова кричит и 
машет руками на журналистов. 

 Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

Футбол, 
чемпионат России. 

Премьер-лига. 15-й тур
Пятница, 9 ноября

«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Ам-
кар» (Пермь) — 3:0 (1:0)

Кочиш, 28 (1:0). Салата, 70 (2:0). 
Кириченко, 74 (3:0). «Олимп-2», 6000 
зрителей. 

Суббота, 10 ноября
«Терек» (Грозный) — «Мордовия» 

(Саранск) — 2:1 (1:0)
 Лежар, 12 (1:0). Алмейда, 66 (2:0). Му-

хаметшин, 90+ (2:1). СК имени А.Кадырова, 
13 200 зрителей. 

«Кубань» (Краснодар) — ЦСКА (Мо-
сква) — 1:3 (1:1)

Муса, 35 (0:1). Озбилиз, 45 (1:1). Муса, 
51 (1:2). Эльм, 57 (1:3). Удаление: Зелао (К), 
90 (грубая игра; вторая ж.к.). «Кубань», 
24 680 зрителей.

«Динамо» (Москва) — «Алания» 
(Владикавказ) — 2:0 (1:0)

Кураньи, 27 (1:0). Кураньи, 85 (2:0). 
Химки, «Арена Химки», 3479 зрителей.

Воскресенье, 11 ноября
«Локомотив» (Москва) — «Анжи» 

(Махачкала) — 1:1
«Рубин» (Казань) — «Крылья Со-

ветов» (Самара) — 2:0
Матчи «Спартак» (Москва) — «Красно-

дар» и «Волга» (Нижний Новгород) — «Зе-
нит» (Санкт-Петербург) завершились по-
сле подписания этого номера в печать. 

Новость дня
Баскетбол переходит  
на «нечетный» график
Международная федерация баскет-

бола (ФИБА) решилась на радикальную 
форму проведения крупных турниров для 
мужских национальных сборных. В целях 
уменьшения количества игр, проводимых 
командами, чемпионат мира переедет 
по срокам с 2018 на 2019 год и впредь 
будет проходить по нечетным годам, но, 
как и прежде, раз в четырехлетие. Но 
прописанная причина, по всей вероят-
ности, не основная. Сместив все на год, 
баскетбольные власти удачно уйдут от 
конкуренции с футбольным чемпионатом 
мира и зимними Олимпийскими играми. 
Это также позволит полностью рефор-
мировать систему отбора к Олимпиадам: 
если сейчас, как, например, было перед 
Лондоном, путевку на ОИ получает только 
обладатель золотых медалей ЧМ, теперь 
главный турнир возьмет на себя функцию 
основного отбора. Еще одно новшество: с 
2019 года в ЧМ будут принимать участие 32 
команды вместо 24 по прежнему формату. 
Последний мундиаль по «старой» схеме 
организует в 2014 году Испания. 

Примечательно, что чемпионаты Ев-
ропы, которые и без того были прописаны 
по нечетным годам, пострадают. Они будут 
теперь играться раз в 4 года. То есть в 
2017-м, 2021-м и так далее. 

ВИДЕО   
на сайте 

ПуЭРТОРИКАНСКАЯ 
ЖАР-ПТИЦА

Так велико желание 
заглянуть в будущее — а 
сочинский лед домашних 
Игр уже совсем скоро, — 
что эмоции часто не дают 
возможности оценивать 
ситуацию реально. Вот 
прошел домашний этап. 
Хорошо прошел или плохо 
для россиян? 

Отсутствие основных 
соперников заставило и 
нас, и Татьяну Волосожар, 
и Максима Транькова не особенно волноваться 
за результат. Оказалось, это еще хуже, чем если 
бы волновались, как было на предыдущем этапе. 
Роскошной была лишь короткая программа. Это 
действительно впечатляет, когда исполнено прак-
тически без ошибок, хотя и не безукоризненно. Но 
методично срывать элемент за элементом в произ-
вольной программе — совсем не дело. Сослаться 
на нехорошее расписание, как на заокеанском 
этапе, трудно. На отсутствие поддержки — нелепо. 
На судейство — нереально, такой благостности 
судейской давненько не видно было. 

Констатировать можно только одно — первое 
место занято, выход в финал Гран-при есть. Ло-
кальная задача выполнена.

 Вера Базарова — Юрий Ларионов выступали 
на своем первом этапе, заняли второе место. Обе 
программы фигуристов и смотрятся хорошо, и 
выполнены были вполне достойно. Начало есть, 
и оно обещает перспективу. 

n n n
 Тесса Вирчу и Скотт Мойр — их «Кармен» 

очень хочется посмотреть в конце сезона, на взле-
те и отшлифованности каждого элемента. 

Елену Ильиных и Никиту Кацалапова (на 
фото) мы увидели в этом сезоне впервые. Жда-
ли с большим нетерпением. После ЧМ в Ницце 
трудно было отделаться от чувства разочарова-
ния: в представлении многих именно в прошлом 
году эта пара должна была совершить прыжок 
на пьедестал. 

«Я уверен, что за оставшиеся два года они 
преодолеют разрыв с лидерами. За счет чего, 
объяснять не буду, для этого я и приехал в Москву. 
Если Лена с Никитой будут кататься, как могут, им 
вообще не будет соперников. Сезон был удачный, 
хотя я вижу, что та же произвольная программа 
у них могла бы быть и более интересная. Но на 
нынешний день они сделали все, что могли», — эти 
слова тренера Николая Морозова были выслушаны 
журналистами в смешанной зоне турнира в Ницце, 
что называется, без вопросов. 

Программы, которые показали фигуристы в 
Москве, часть прошлогодних претензий (и тренера 
к самому себе) сняли. Красивые, интересные, на-
сыщенные. Нет пока лоска — от этого не играют в 
полную силу, но его и не должно быть пока. 

Самым популярным вопросом к специали-
стам разного направления в кулуарах явно станет 

как раз этот — хватит ли времени двум нашим 
парам (Бобровой — Соловьеву и Ильиных — Ка-
цалапову) до Сочи, чтобы все-таки оказаться на 
домашнем пьедестале? 

Ну а Виктория Синицына и Руслан Жиган-
шин — просто молодцы. Войти во взрослый 
мир не так-то просто. Они это делают довольно 
решительно. 

n n n
Преобразившийся Патрик Чан в Москве по-

казал, что его срыв на родном этапе — всего лишь 
элемент большой подготовки к сезону. 

 Константин Меньшов, занимавший второе 
место после короткой программы, меньше балла 
не допрыгал до третьего места в Москве. И стал 
лучшим среди российских участников.

Артур Гачинский продолжает испытывать 
проблемы. Но, как ни странно, притом что срывает 
прыжки и ему явно не хватает сил, появилось в 
его катании нечто внутреннее, от чего получаешь 
удовольствие. (Когда он не прыгает, конечно.) 
Сам Алексей Мишин затрудняется сказать, когда 
полоса неудач закончится и Артур появится на 
льду даже не в готовности сражаться за высокие 
места, а в абсолютно раскрепощенном, уверенном 
состоянии. Чтобы можно было показать то, что 
умеет, и умеет давно.

n n n
Алена Леонова и Аделина Сотникова, Полина 

Коробейникова не смогли выступить в Москве 
красиво. Честно говоря, когда услышала, как Сот-
никова говорит, что ей хотелось доказать, что 

ее «списывать 
рано», поежилась. 
Да, она тоже — и давно 
— живет по взрослым за-
конам спорта. Но, если будет 
выходить на промежуточный, 
можно сказать, подготовитель-
ный, этап к основным стартам с 
таким настроением, ничего хорошего 
можно и не ожидать.

…После окончания этапа я почему-то никак 
не могла выбросить из головы слова, которые ска-
зала на летних Олимпийских играх наша пловчиха 
Анастасия Зуева: «До Олимпиады я проводила 
много сеансов с психологом Горбуновым. И ре-
шили войти в транс за полчаса до финала на 200 
м. Горбунов это практиковал еще с Владимиром 
Сальниковым, когда тот плавал в 80-х. Сказал, что 
тот ни одного заплыва не проиграл. Не помню, что 
мне внушали во время транса. Я очень быстро 
заснула. А на старт вышла с раскрепощенными 
мышцами. И не боялась вообще ничего». И, до-
бавим, — завоевала медаль.

Критиковать себя — важно и нужно, главное, 
не «закритиковывать» до смерти. Транс может нам 
помочь или просто время еще не пришло для убе-
дительных побед, одно ясно — работа всегда дает 
результат. А все, что мы сейчас видим, — пред-
ыстория сезона. Но закончу я все-таки словами 
Максима Транькова: «Конечно, такими прокатами, 
как сегодня, довольными быть нельзя».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КЛИЧКО СКАЗАЛ: «ВАХ!»
Вот даже не знаю — радоваться оче-
редной победе великого боксера и 
прекрасного украинского хлопца Вла-
димира Кличко или огорчаться тому, 

что в супертяжелом дивизионе достойных со-
перников у него так пока и не появилось?

 По крайней мере в бою, прошедшем в ночь 
с 10 на 11 ноября в немецком Гамбурге в стенах 
«O2 World Arena», поляк Мариуш Вах не доказал, 
что является достойным претендентом на три 
разыгрывавшихся чемпионских пояса: по вер-
сиям WBA, IBF, WBO. Даром что продержался 
все 12 раундов (ох и крепкая голова оказалась у 

пана под странной кличкой Викинг).
Все логично. Ожидаемо. Предсказуемо. Ну 

разве что досрочной победы не вышло — а так и 
писать по большому счету не о чем.

...Хотя об одном моменте написать все-таки 
надо. Победу Кличко-младший посвятил Эмма-
нуэлю Стюарду.

Замечательный тренер ушел от нас неза-
долго до этого боя...

На домашнем  
этапе Гран-при  
по фигурному 
катанию россияне 
взяли  
4 медали 

Татьяна Волосожар и Максим Траньков 
выиграли «золото» московского 
этапа Гран-при в парном катании, 
«серебро» в этом же виде досталось 
Вере Базаровой и Юрию Ларионову. 
В танцах на льду второе место заняли 
Елена Ильиных и Никита Кацалапов, 
«бронзу» завоевали Виктория 
Синицина и Руслан Жиганшин. 
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«Реальные» 
бразильцы в 

матче  
с Японией. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

AP


